
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№53 (31690)                                   22 мая 2025 года                                 l                               Цена свободная16+

Продолжать плодотворное 
сотрудничество 

Встреча лидеров братских компартий

Художник-новатор 
Азербайджанский поэт Расул Рза 
вместе со своим народом прошёл большой 
содержательный путь 4

В румынском фарсе 
французский след 

Джордже Симион намерен оспаривать 
результаты выборов 3
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С юбилеем, «Артек»!

— Добрый день, уважаемые 
друзья и товарищи! 

Ведущего сегодняшнего концерта 
Владимира Березина я принимал в 
ряды ВЛКСМ. Он был прекрасным 
комсомольским активистом. Попри-
ветствуем его как ведущего и талант-
ливого нашего артиста. 

Я считаю, что самыми гениаль-
ными изобретениями в обществен-
ной жизни были пионерская и ком-
сомольская организации. Вчера на 
Красной площади мы приняли в 
пионеры пять тысяч ребят. Им по-
вязали красные галстуки, и они 
сразу почувствовали единение с 
победным нашим праздником. 

Знамя Победы теперь гордо реет у 
их сердец. 

Мы вчера вели прямой репортаж с 
Красной площади. Посмотрите этот 
репортаж на нашем сайте КПРФ.ру. 
Вы увидите счастливых детей, роди-
телей, бабушек и дедушек. 

Ребята почувствовали, придя на 
главную площадь страны, что рядом 
с ними дух великих полководцев, за-
хороненных в Кремлёвской стене. 
Там же покоится прах первого космо-
навта планеты Юрия Алексеевича Га-
гарина. Он шесть раз был в «Артеке». 

Там захоронены три технических 
гения: Келдыш, Королёв, Курчатов. 
Они создали ракетно-ядерный щит 

нашей державы, который до сих пор 
оберегает Россию. 

Давайте поаплодируем всем, кто 
возрождал пионерскую организа-
цию. Иванов, Афонин, Новиков, Дро-
бот, Исаков и другие педагоги, воспи-
татели, пионерские вожатые. Они со-
хранили лучшие традиции красно-
галстучной пионерии. А ведь были 
лихие 90-е годы, когда была запре-
щена пионерия. Я в те годы обратил-
ся к руководству страны со словами: 
«Без пионерии и комсомола некому 
готовить граждан великой страны: 
новых защитников, достойных пат-
риотов и выдающихся тружеников». 
Но мне запретили проводить приём 
в пионеры на Красной площади. 

Тогда я позвонил генералу, кото-
рый охранял Кремль и площадь. Мы 
с ним раньше вместе играли в волей-
бол. Я ему говорю: «Приведу десять 
ребят, сам зачитаю клятву, а вы меня 
пустите». В трубке наступила тиши-
на, и вдруг он говорит: «Приводи, 
примем, включим хорошую музыку, 
но ты мне не звонил». 

Позже я пришёл к В.В. Путину с об-
ращением, которое подписали Пах-
мутова, Добронравов, Пастухов, Тя-

жельников. И Путин после этого из-
дал указ о восстановлении во всех 
учебных заведениях детских обще-
ственных организаций. И сегодня 
наши пионерия и комсомол наби-
рают обороты. А детский оздорови-
тельный лагерь «Артек» получил но-
вую путёвку в жизнь. 

Для меня Крым очень много зна-
чит. Мой отец дрался под Севастопо-
лем, потерял там ногу. Я две смены 
работал в «Артеке» и горжусь этим. Я 
объехал восемьдесят стран и более 
красивого, более славного, более уни-
кального, более великолепного места 
я нигде не видел. Советская страна 
больше ста лет назад открыла там па-
латочный лагерь для детей, которые 
тяжело болели туберкулёзом, и спас-
ла их. После этого построили чудный 
пионерский лагерь. 

Когда Крым вернулся на Родину, я 
пришёл к президенту и сказал: «По-
смотрите, как Украина запустила 
«Артек». Давайте мы возьмём над 
ним шефство, а вы присвоите ему 
статус объекта федерального значе-
ния». В.В. Путин принял такое реше-
ние, и много лет наша команда —  
и И.И. Мельников, и В.И. Кашин, и 

Н.В. Коломейцев — шефствовала над 
этой стройкой. Там были построены 
более пятидесяти объектов, и сейчас 
лагерь великолепно развивается. Со-
рок с лишним тысяч гостей прини-
мает «Артек». 

Я верю, что наступит такая 
жизнь, когда справедливость вос-
торжествует и мы одолеем нацизм 
и фашизм, который объявил войну 
Русскому миру. 

В этом зале сидят чудные ребята из 
Донбасса и Новороссии. Давайте их 
поприветствуем! Мы их принимаем 
в здравнице «Снегири»: двадцать две 
тысячи детей уже побывали у нас, и 
именно пионерские методики, пио-
нерский опыт помогают нам форми-
ровать настоящих друзей, которые 
верят в своё счастливое будущее. 

Вы сегодня на этой сцене увидите 
замечательный концерт. Вы увидите 
всё лучшее, что было в нашем пио-
нерском движении. 

Вечер, посвящённый дню рожде-
ния пионерии и столетию легендар-
ного «Артека», объявляю открытым! 

 
Kprf.ru. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА. 

19 мая, в день рождения Всесоюзной Ленинской пио-
нерской организации, в Москве, в Колонном зале Дома 
союзов, состоялись торжественная встреча «Артеко-
вец сегодня — артековец всегда» и праздничный кон-
церт, организованные КПРФ и оргкомитетом празд-
ника и приуроченные к празднованию 100-летия Меж-
дународного детского центра «Артек». На открытии 
встречи выступил Председатель ЦК КПРФ, руководи-
тель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов:

Сельхозработы 
на минах 

 
26 апреля ВС РФ освободили Курскую область. Но 

боевики ВСУ продолжают разбрасывать взрывоопас-
ные предметы по полям в приграничье. Цель понятна: 
противник старается сорвать весеннюю посевную 
кампанию в регионе и заблокировать полевые работы.

Российские военные от-
мечают, что в ход ВСУ 
пускают самые разные 

взрывоопасные предметы, на-
чиная с противопехотных мин 
и заканчивая кассетными бое-
припасами. Устанавливаются 
также мины-ловушки, маг-
нитные мины… 

Для того чтобы максималь-
но «нашпиговать» поля курс-
кого приграничья взрыво-
опасными предметами, про-
тивник использует беспилот-
ники. Зачастую вэсэушники 
стараются максимально за-
маскировать мины, например, 
под траву, чтобы затруднить 
их поиск. 

В приграничье региона уже 
удалось обезвредить тысячи 
взрывоопасных предметов 
ВСУ. Спасатели особо обра-
щают внимание фермеров на 
ямы и углубления диаметром 
около метра. Такого «добра» 
сейчас в полях очень много: 
нельзя ни подъезжать, ни под-
ходить, а особенно проезжать 
эту яму на тракторе. 

В разгар сельхозработ в 
приграничных районах Курс-
кой области на полях чаще 
можно увидеть не фермеров, 
а отделения инженерных 
войск. Поля сегодня — опас-
ное место и для мирных жи-
телей, и для аграрников. Без 

проверки сапёров приступать 
к сельхозработам нельзя. 
Бойцам поставлена задача 
оперативно разминировать 
сельхозугодья, чтобы можно 
было засеять поля, а потом 
спасти урожай. 

Аграрии рассказывают: они 
уже потеряли часть будущего 
урожая из-за боевых действий 
и сейчас всеми силами пы-
таются спасти то, что оста-
лось. Но сделать это тяжело, 
так как сапёры и взрывотех-
ники ежедневно находят на 
освобождённых территориях 
от нескольких десятков до не-
скольких сотен взрывоопас-
ных предметов. 

В Курской области свыше 
160 сельскохозяйственных 
предприятий пострадали от 
атак ВСУ. Ущерб оценивается 
примерно в 90 миллиардов 
рублей. И хотя правитель-
ством России выделено 2,5 
млрд рублей из резервного 
фонда для компенсации за 
утрату поголовья сельхозжи-
вотных, проблемы остаются. 
Их даже становится больше. 
Фермеры часто обращаются за 
компенсацией ущерба, и этот 
запрос является одним из 
ключевых. 

Наталья ЛАЩЁВА, 
соб. корр. «Правды». 

Курская область.

НА КУРСКОМ РУБЕЖЕ

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

Сделай выбор 
правильный 

В Колыванском районе Новосибирской области 
прошёл очередной пикет, посвящённый инициирован-
ному КПРФ Народному референдуму. Площадкой для 
его проведения стала деревня Новотырышкино. 

 

— Некоторые поначалу не хотели ставить свои подписи. 
Но внимательно изучив материалы, в которых рас-
крывается суть вопросов референдума, и видя, как 

другие подходят и ставят свои подписи, сомневающиеся тоже в 
итоге вливались в общую массу голосующих. Жители деревни в 
принципе согласны со всеми пунктами референдума. За время 
пикета было собрано 88 подписей. При этом многие отмечали ак-
тивную деятельность лидера нашей партии Геннадия Андрееви-
ча Зюганова по защите народных интересов, — рассказала пер-
вый секретарь Колыванского райкома КПРФ Наталья Симонова. 

Во время пикета селяне не раз задавали коммунистам вопрос:  
— Что вы намерены сделать, чтобы изменить ситуацию?  
Секретарь райкома уверенно отвечала: когда придёт вре-

мя выбирать власть, нужно всем вместе сделать правильный 
выбор. 

Андрей ВЕРЖБИТСКИЙ.

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Доля нефтегазовых 
доходов в бюджете не-
уклонно снижается. Но 
происходит это темпа-
ми, недостаточными для 
того, чтобы в ближай-
шие годы достичь дивер-
сификации экономики и 
избавления от так назы-
ваемой голландской бо-
лезни, то есть когда раз-
витие одной из отраслей 
экономики идёт в ущерб 
другим. Для того чтобы 
страна начала уверенно 
переходить на иннова-
ционные рельсы и сокра-
щать отставание от 
передовых стран в сфере 
высоких технологий, 
требуется сначала вы-
растить специалистов, а 
на это могут уйти годы. 

О том, что «сырьевое 
проклятье» пока не 
преодолено, можно су-

дить по колебаниям нефтяных 
котировок, когда курс рубля и 
российскую экономику начи-
нает «штормить». При этом 
санкции показали, что не-
обходимо развивать импорто-
замещение и переводить эко-
номику на инновационные 
рельсы, чтобы не зависеть от 
зарубежных поставок. А ведь 
разговоры об этом начались 
ещё десятилетия назад. Люди 
резонно задаются вопросом: 
когда уже в России будут свои 
айфоны, телевизоры, компью-
теры, прочие высокотехноло-

гичные товары (а не просто бы 
собирались из импортных 
комплектующих под лукавым 
лейблом «Сделано в России»)? 

«Ситуация в российской 
экономике сейчас действи-
тельно неоднозначная. С од-
ной стороны, зависимость от 
сырьевого экспорта постепен-
но снижается. За последние 
годы доля нефтегазовых дохо-
дов в бюджете сократилась с 
половины до примерно трети. 
Но говорить о полноценной 
диверсификации, к сожале-
нию, пока рано. Мы по-преж-
нему уязвимы к колебаниям 
цен на углеводороды, которые 
способны вызвать серьёзные 
финансовые потрясения. За-
падные санкции, безусловно, 
стали серьёзным ударом, об-
нажившим многие структур-
ные проблемы нашей эконо-
мики и отставание по целому 
ряду критически важных тех-
нологий.  

Однако они же подтолкнули 
программы импортозамеще-
ния, особенно в сфере элек-
троники и софта. Другое дело, 
что пока в основном речь идёт 
о локализации сборки из им-
портных компонентов, а не о 
создании полноценных отече-
ственных аналогов высокотех-
нологичной продукции с нуля. 
Чтобы наладить выпуск собст-
венных современных процес-

соров, компьютеров или 
смартфонов, сопоставимых по 
характеристикам с ведущими 
зарубежными образцами, по-
требуются колоссальные уси-
лия и годы напряжённой рабо-
ты», — сказал «Правде» эконо-
мист Роман Синицын. 

Значит, рывок в светлое тех-
нологическое будущее пока 
откладывается? 

«Означает ли это, что шансов 
на технологический рывок у нас 
нет? Нет, не означает. Но для 
реализации такого оптими-
стичного сценария необходимы 
мобилизация всех имеющихся 
научных, производственных и 
финансовых ресурсов, а также 
активная и последовательная 
господдержка наиболее пер-
спективных направлений. Я 
имею в виду передовые методы 
цифрового проектирования и 
моделирования материалов, ле-
карств, сложных систем, техно-
логии искусственного интел-
лекта и обработки больших 
данных. Синергетический эф-
фект этих направлений позво-
лит ускоренно наладить совре-
менные высокоэффективные 
производства и снизить крити-
ческую зависимость от внеш-
них рынков по целому ряду 
чувствительных позиций», — 
добавил эксперт. 

Следует ли этим заняться 
частному бизнесу или ответ-

ственность больше лежит на 
государстве? 

«Для реального запуска этих 
процессов критически необхо-
димы как минимум двукрат-
ное увеличение расходов на ис-
следования и разработки, мас-
штабное реформирование си-
стемы инженерного образова-
ния с упором на практические 
навыки и потребности рынка. 
Нужно создавать благопри-
ятный налоговый и регулятор-
ный режим для инновацион-
ных компаний, всячески по-
ощрять предпринимательскую 
инициативу в сфере высоких 
технологий. Только при выпол-
нении этих базовых условий 
можно всерьёз говорить о до-
стижении технологической не-
зависимости в ключевых от-
раслях в горизонте 2035—2040 
годов. В противном случае мы 
рискуем надолго застрять в 
сырьевой модели со всеми вы-
текающими неприятными по-
следствиями. От периодиче-
ских кризисов из-за волатиль-
ности нефтяных котировок до 
неуклонного отставания от 
глобальных лидеров новой 
цифровой экономики», — ре-
зюмировал Роман Синицын. 

Страна находится под санк-
циями, имеет ли смысл сейчас 
говорить о возможности 
«скачкообразного» развития 
страны? 

«Санкционный период чёт-
ко демонстрирует как преиму-
щества российской системы 
хозяйствования, так и обла-
сти, требующие трансформа-
ции. Национальная экономи-
ка, как и бюджет страны, не 
только справляется с возни-
кающими вызовами, но и на-
ращивает результат. В то же 
время пополнение бюджета, 
стабильность рубля, финансо-
вой системы, как и инвестиро-
вание в развитие высокотех-
нологичных отраслей, зависят 
по-прежнему от экспорта 
энергоносителей. Нашей стра-
не необходимы как время, так 
и инвестиции в первую оче-
редь в человеческий капитал, 
чтобы вырастить поколение, 
готовое изобретать и про-
изводить новации, полностью 
оснащённые отечественными 
комплектующими на отече-
ственном оборудовании за 
счёт частных капиталов. И для 
этого необходимо не 10, а 20—
30 лет», — сообщила «Правде» 
Инна Литвиненко, доцент РГУ 
СоцТех, член Общественного 
совета при министерстве нау-
ки и высшего образования 
Российской Федерации. 

Перенос акцента на разви-
тие высокотехнологичного 
сектора не подразумевает от-
каза от использования при-
родных ресурсов. В то же 

время наличие «кладовых 
природы» не должно обо-
рачиваться увековечением 
отсталости. 

«Россия существует не изоли-
рованно, а в рамках междуна-
родного разделения труда. Хотя 
санкции и исказили возможно-
сти торгового взаимодействия с 
западными странами, но тем не 
менее Россия является важным 
игроком на мировом сырьевом 
рынке. Отказаться от этого бы-
стро невозможно, да и неразум-
но не использовать ресурсный 
потенциал. Другой вопрос, что 
надо развивать собственное 
производство, в том числе тех-
нологическое. Но здесь возни-
кает проблема масштаба: внут-
ренний рынок России недоста-
точно большой, чтобы окупить 
инвестиции в разработки и 
крупные производственные 
проекты. Поэтому, в частности, 
китайские производители, ко-
торые используют западные 
технологии и производят про-
дукцию как на внутреннее по-
требление, так и на экспорт в 
огромных масштабах, выигры-
вают по себестоимости и по со-
отношению цены и качества», 
— сказала «Правде» Ольга Бе-
ленькая, руководитель отдела 
макроэкономического анализа 
ФГ «Финам». 

 
Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Пора выбираться из «нефтяного болота»

В столице Германии со-
стоялась трёхдневная за-

бастовка учителей, иниции-
рованная Союзом работни-
ков образования и науки 
(СРОН). Тысячи преподава-
телей не вышли на работу, 
несмотря на то, что во мно-

гих школах Берлина нача-
лись экзамены, а в некото-
рых ещё продолжается учеб-
ный процесс. Вместо уроков 
педагоги отправились на де-
монстрацию, чтобы при-
влечь внимание политиков 
к своим проблемам. 

Профессия учителя в ФРГ 
становится всё менее при-
влекательной для молодёжи. 
Согласно опросам, лишь каж-
дый пятый готов рекомендо-
вать своим знакомым посвя-
тить себя этой специально-
сти. Большие классы, эмо-
циональное выгорание и тя-
жёлые условия труда — всё 
это явно не делает препода-
вание работой мечты, даже с 
учётом довольно высокого 
жалованья педагогов. Как 
следствие — острый дефицит 
кадров в немецких учебных 
заведениях. В СРОН уверены: 
без снижения нагрузки и со-
кращения численности уча-
щихся в классах невозможно 
обеспечить качественное об-
разование и внедрение со-
временных методик.  

Накопившиеся усталость 
и недовольство побудили 
учителей выйти на протест-
ный марш, участники кото-
рого прошли по централь-
ным улицам города и в фи-
нале устроили митинг у 
здания правительства феде-
ральной земли Берлин.  

Впрочем, стачки для сто-
личных преподавателей — 
дело привычное: акции не 
стихают с  2021 года. Однако 
на сей раз СРОН, отметил 
его лидер Гёкхан Акгюн,  на-
строен решительно, о чём, в 
частности, свидетельствует 
тот факт, что к забастовке 
присоединились не только 
педагоги, но и воспитатели 
детских садов, а также роди-
тели, не понаслышке знаю-
щие о проблемах в сфере об-

разования. Как подчеркнуло 
руководство профсоюза, ес-
ли власти не сядут за стол 
переговоров, Берлин ждут 
новые забастовки учителей. 

 

Тем временем во Франции 
взбунтовались таксисты, 

перекрывшие дороги в Нан-
те, Тулоне, Марселе, Тулузе, 
Страсбурге, Гренобле, Авинь-
оне, Перпиньяне, По, Кане, 
Дижоне и других городах в 
знак протеста против внесе-
ния изменений в тарифика-
цию медицинских перево-
зок. По всей стране прошли 
многочисленные «операции-
улитки» (намеренное замед-
ление движения по трассам). 
Самая массовая акция со-
стоялась в Париже, где кор-
теж автомобилистов просле-

довал из пригорода столицы 
к министерству транспорта. 
Массовая демонстрация про-
шла и рядом с медучрежде-
ниями в Туре.  

Сотни водителей разгнева-
ны планами властей Пятой 
республики сократить траты 
на медперевозки. По оценке 

правительства, выплаты так-
систам, покрываемые ме- 
дицинским страхованием 
транспортируемых пациен-
тов, за последние годы 
значительно возросли. Каб-
мин, всеми силами стремя-
щийся урезать казённые рас-
ходы, намерен утвердить для 

таксистов единый тариф 
медперевозок по всей стра-
не. Планы французского ру-
ководства ожидаемо вызва-
ли негодование водителей, 
уверенных в том, что новше-
ство обернётся снижением 
тарифов. 

Фото Рейтер. 

9 770233 427776 35052Париж

Берлин



2 22 мая 2025 года    l    №53 (31690)

22 мая 
— 85 лет назад была учреждена 

золотая медаль «Серп и Молот» 
для отличия граждан, удостоенных 
звания Героя Социалистического 
Труда. 
23 мая 

— 105 лет со дня основания Ком-
мунистической партии Индоне-
зии. 

— Открылся XIII съезд РКП(б) 
(23—31 мая 1924 г.). Это был пер-
вый съезд партии после кончины 
В.И. Ленина. 
24 мая 

— День славянской письменно-
сти и культуры. 

— 100 лет назад вышел в свет 
первый номер газеты «Комсо-
мольская правда». 
25 мая 

— 120 лет назад началась все-
общая стачка рабочих Иваново-
Вознесенска. 28 мая в городе со-
стоялось заседание первого в России 
общегородского Совета рабочих де-
путатов. Рождение новой формы на-
родовластия. 

— 120 лет со дня рождения А.Е. 
Корнейчука (1905—1972) — украин-
ского советского драматурга, обще-
ственного деятеля, Героя Социали-
стического Труда, лауреата Сталин-
ских премий и Международной Ле-
нинской премии «За укрепление ми-
ра между народами». 
26 мая 

— Открылась X Всероссийская 
конференция РКП(б) (26—28 мая 
1921 г.), которая сыграла важную 
роль в успешном осуществлении 
новой экономической политики, в 
перестройке партийных организа-

ций с целью решения задач хозяй-
ственного строительства в мирных 
условиях. 
27 мая 

— 135 лет назад родился К.В. Ива-
нов (1890—1915) — чувашский по-
эт-демократ, основоположник на-
циональной литературы, перевод-
чик, собиратель фольклора, живо-
писец и график. 
28 мая 

— 70 лет назад на заводе «Красное 
Сормово» была введена в эксплуа-
тацию первая в стране промыш-
ленная установка непрерывной раз-
ливки стали, разработанная под ру-
ководством академика И.П. Бардина. 
29 мая 

— 115 лет со дня рождения А.И. 
Лактионова (1910—1972) — совет-
ского живописца и графика, народ-
ного художника РСФСР, автора 
портретов, пейзажей, жанровых 
картин, среди которых — знамени-
тое «Письмо с фронта». Лауреат Ста-
линской премии. 
30 мая 

— День рождения М.Т. Семёно-
вой (1908—2010) — выдающейся 
артистки балета, солистки Боль-
шого театра в 1930—1952 гг., на-
родной артистки СССР, Героя Со-
циалистического Труда, лауреата 
Сталинской премии и Государст-
венной премии РФ. 
31 мая 

— День подразделений по де-
лам несовершеннолетних в ор-
ганах МВД России. 90 лет назад  
в этот день было принято Поста-
новление СНК СССР и ЦК ВКП(б) 
«О ликвидации детской беспри-
зорности и безнадзорности».

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

Как рассказала информагентству 
«Взгляд-инфо» лидер профсою-
за, действующего в МУП «Теп-

лотехник», Ирина Антонова, уведом-
ления о сокращении уже получили 
девять операторов котельных. 

— Сокращения пытаются прове-
сти без малейшего обоснования, — 
продолжила она. — Не было модер-
низации оборудования, которое 
безнадёжно устарело и постоянно 
ломается. За счёт чего хотят сокра-
тить девятерых работников? Всё 
очень просто — за счёт нашей без-
опасности. Операторов будет мень-
ше, а котлы новыми не станут. Они 
так же часто будут ломаться, только 
снизится качество контроля. При 
этом в Положении об оплате труда 
на предприятии говорится об уве-
личении премии до ста процентов 
за выполнение особо ответствен-
ных работ в сжатые сроки. Почему 
сотрудников, которые работают не-
посредственно с оборудованием, 
сокращают, а тех, кто раздувает 
управленческий аппарат, остав-
ляют, да ещё и повышают им зар-
платы и премии? 

То, что ситуация в ртищевском 
«Теплотехнике» сложная, было ясно 
ещё четыре года назад, когда ра-
ботники коммунального предприя-
тия из-за мизерных зарплат гото-
вились объявить забастовку. 

Тогдашний первый зампред 
областной Думы «единоросс» Алек-
сей Антонов доказывал, что если 
немедленно поднять зарплаты, то 
предприятие ждёт неминуемое бан-
кротство. 

— Чиновники и депутаты откро-
венно лгали, говоря о том, что рост 
зарплат приведёт к кратному росту 
платы за теплоэнергию для жителей. 
Мы всего лишь добивались того, что-
бы оклады наших работников соот-
ветствовали отраслевому тарифному 
соглашению, подписанному на фе-
деральном уровне. На момент нача-
ла нашей борьбы у специалиста 1-го 
разряда оклад был 4800 рублей, хотя 
по тарифному соглашению на тот 
момент — 10600 рублей. Сегодня 
благодаря бесконечным судам оклад 
на нашем предприятии по 1-му раз-
ряду — 13663 рубля. Но этого мы до-
бились, выйдя за рамки нашего ре-

гиона, — в местных судах мы не-
изменно проигрывали, — подчерк-
нула И. Антонова. 

По словам профсоюзного лидера, 
такая борьба создаёт прецедент для 
коммунальщиков в других районах:  

— Практически везде в этой на-
шей сфере зарплаты мизерные, не 
соответствуют отраслевому тариф-
ному соглашению. Именно поэтому 
чиновники так отчаянно сопротив-
ляются в судах. У нас по-прежнему 
идут суды: власти используют все 
возможные рычаги, чтобы избежать 
поражения. 

После того как обращение к рай-
онным властям было отправлено, 
15 мая трудовой коллектив пред-
приятия собрался, чтобы обсудить 
свои дальнейшие действия. 

Никого от руководства «Теплотех-
ника» на этой встрече не было. А вот 

представители от районной адми-
нистрации и прокуратуры на неё при-
шли. В частности, ртищевский меж-
районный прокурор Максим Барулин 
заявил, что в связи с попытками со-
кращения в коллективе начата про-
верка с участием Гострудинспекции. 

Приказы о сокращении рабочих 
руководство муниципального пред-
приятия с учредителем не согласо-
вывала, уверила начальник отдела 
правовой работы районной адми-
нистрации Ирина Костина. 

Уведомления о сокращении, 
утверждают в профсоюзе, достав-
ляли прямо на рабочие места позд-
но вечером. В одной из котельных 
их получили сразу оба оператора, 
находившиеся на дежурстве. Жен-
щинам предстояло работать ночь 
после того, как они узнали, что бу-
дут уволены с предприятия, на ко-

тором без всяких нареканий прора-
ботали не один год. 

— Возмущает не только несоблю-
дение процедуры сокращения ра-
ботников, но и то, как это было сде-
лано с чисто человеческой точки зре-
ния, — замечает Ирина Антонова. 

Также в ходе встречи стало из-
вестно, что у руководства предприя-
тия хватило бессердечия сократить 
одинокую мать двоих детей. 

Директору «Теплотехника» Ивану 
Медведеву уже объявлено предосте-
режение о необходимости соблю-
дения прав работников, сообщил 
прокурор Барулин, заверив, что 
приказ о сокращении уже отменён, 
но проверка будет продолжена. 

 
Александр БЫСТРОВ. 

Наталья СКРЯБИНА. 
Фото vzsar.ru

ПРОФСОЮЗНОЕ ДЕЙСТВИЕ

«Теплотехник» 
настроен на борьбу 

 
Более пятидесяти работников муниципального пред-

приятия «Теплотехник», снабжающего организации и 
жилые дома города Ртищево (Саратовская область) 
горячей водой и теплом, письменно обратились к главе 
района Александру Жуковскому с требованием не допу-
стить массовых сокращений на их предприятии.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

19 мая в Государст-
венной думе прошла 
встреча Председателя 
ЦК КПРФ, Председателя 
ЦС СКП — КПСС Г.А. Зю-
ганова, секретаря ЦК 
КПРФ, первого замести-
теля Председателя ЦС 
СКП — КПСС К.К. Тайсае-
ва и председателя ЦК 
ПКРМ В.Н. Воронина. 

 

В  2001 году Партия ком-
мунистов Республики 
Молдова во главе с Вла-

димиром Ворониным пришла 
к власти и на протяжении 
восьми лет, до 2009 года, ру-
ководила страной. Коммуни-
сты сумели остановить стре-
мительную деградацию и вы-
мирание населения с помо-
щью эффективных реформ, 
суть которых главным обра-
зом заключалась в инвести-
ровании в социальную сферу: 
в здравоохранение, науку, об-
разование. Даже в условиях 
жесточайшего дефицита бюд-
жета благодаря грамотной по-
литике Партии коммунистов 
Республики Молдова под ру-
ководством В.Н. Воронина в 
молдавском обществе воца-
рилась стабильность, у людей 
появилось чувство уверенно-
сти в завтрашнем дне. К 2008 
году Молдавия вошла в пя-
тёрку стран с самой высокой 
финансовой устойчивостью, 
ВВП вырос в 4,1 раза, объёмы 
промышленного и сельскохо-
зяйственного производства — 
почти в 3 раза, а среднемесяч-
ные зарплата и пенсия — в 5,7 
и 9,1 раза соответственно. 
Рождаемость впервые превы-
сила смертность, резко сокра-
тились безработица и эмигра-
ция. Всё это стало возможным 
благодаря усилиям Владими-
ра Николаевича Воронина и 
Партии коммунистов Респуб-
лики Молдова. 

В ходе встречи были обсуж-
дены планы совместной ра-
боты. Владимир Николаевич 
рассказал о проведённых мол-
давскими коммунистами 
праздничных мероприятиях, 
посвящённых 80-летию Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. 9 мая под проливным 
дождём тысячи людей вышли 
на улицы, чтобы пройти в 
строю «Бессмертного полка». 
С портретами дедов и праде-
дов, с цветами, флагами и со 
слезами на глазах — все шли 
вместе как единая семья, как 
единый народ, чтобы отдать 
дань памяти и возложить цве-
ты к мемориальному ком-
плексу «Вечность», посвящён-
ному героям Великой Отече-
ственной войны. 

Кроме того, представители 
Партии коммунистов Респуб-
лики Молдова (секретарь по 
организационной работе ЦК 
ПКРМ, депутат парламента 

Республики Молдова Диана 
Караман и член Политиспол-
кома ПКРМ, муниципальный 
советник от ПКРМ в примарии 
Кишинёва Адриан Доментюк) 
приняли активное участие в 
организованном КПРФ II Меж-
дународном антифашистском 
форуме «Консолидация левых 
сил в борьбе с неофашизмом 
и угрозой войны», который 
прошёл в Москве с 21 по 25 
апреля. 

В.Н. Воронин проинформи-
ровал о предстоящих парла-
ментских выборах в Респуб-
лике Молдова, которые, по 
последней информации, 
должны состояться в сентябре 
2025 года. 

Лидеры двух партий догово-
рились и дальше поддерживать 
активные контакты по линии 
СКП — КПСС, развивать меж-
партийное сотрудничество. 

 
Пресс-служба СКП — КПСС.

Вчера мы отпраздновали 
очень светлый и добрый 
праздник — День пионе-

рии, той организации, кото-
рая стала школой жизни для 
миллионов советских детей. 
По всей стране Коммунисти-
ческая партия Российской 
Федерации провела торже-
ственные линейки, главная из 
которых состоялась на Крас-
ной площади. Под руковод-
ством Геннадия Андреевича 
Зюганова в ряды Ленинской 
пионерии было принято 5 ты-
сяч школьников.  

Также вчера в Колонном за-
ле состоялся большой празд-
ничный концерт, посвящён-
ный 100-летию легендарного 
«Артека». Выступали замеча-
тельные детские коллективы. 
А в качестве зрителей были 
наши дорогие ребята, дети из 
Донбасса. 

Нам очень важно в эти дни 
показать, что пионерское 
движение — это не просто 
кружок, а мощная организа-
ция, которая строила и по-
беждала вместе со всей стра-
ной. В самые тяжёлые, самые 
суровые годы войны пионеры 
встали на защиту Родины. Зи-
на Портнова, Лёня Голиков, 
Марат Казей, Валя Котик — 
эти имена стали символами 
несгибаемой воли советского 
народа. Нет в мире такой 
страны, где дети проявляли 
бы столь массовый героизм. 
И это неудивительно. Совет-
ская система воспитания учи-
ла каждого ребёнка, от пер-
воклассника до комсомольца, 
главному: быть человеком в 
самом высоком смысле этого 
слова. Был выстроен социаль-
ный лифт, который поднимал 
из глубинок будущих учёных, 
космонавтов, инженеров. Не 
имеет значения, какое у тебя 
происхождение, важно, что 
ты готов трудиться и бороть-
ся на благо Родины. 

Поэтому для КПРФ созда-
ние пионерских отрядов — 
это не ностальгия. Мы строим 
будущее, мы убеждены, что 

это важное государственное 
дело. Пусть будут красные 
галстуки с пионерской клят-
вой, а не фонды Сороса и Ель-
цин-центры. Характер зака-
ляется с детства. Советские 
дети воспитывались через 
коллективный труд. 

Тимуровское движение... 
Сегодня наши пионеры пле-
тут маскировочные сети, де-
лают окопные свечи, пишут 
письма бойцам СВО. Даже 
маленькое дело, сделанное 
вместе, становится кирпичи-
ком в фундаменте великой 
страны. 

Можно, конечно, провести 
много патриотических фору-
мов, пригласить туда Шамана, 
спеть песню про берёзоньку, 
но куда важнее будет живое 
участие, встреча с ветерана-
ми, их слёзы, их подвиг — вот 
что должно остаться в памяти 
школьника. 

Родина — это не абстрак-
ция. Это твой двор, твоя шко-
ла, это память о тех, кто отдал 
жизнь за твоё мирное небо. 

Сегодня в эпоху, когда мо-
лодёжь пытаются отравить 
культом эгоизма, потребле-
ния, вседозволенности, опыт 
пионерии становится острей-
шим оружием. Ведь она учила 
коллективизму, умению ста-
вить «мы» выше «я», учила 
критическому мышлению не 
через анархию, а через ува-
жение к опыту старших, учи-
ла солидарности не в вирту-
альных лайках, а в реальных 
делах. Детей не делили на ус-
пешных и неудачников, каж-
дый находил своё место, це-
нили не кошелёк родителей, 
а ум, талант и доброе сердце. 

И разве это не ответ на вы-
зовы времени?! Когда нео-
фашисты вербуют подро-
стков через TikTok, мы долж-
ны вернуть молодёжь в ре-
альный мир, мир походов, 
дискуссий, спортивных со-
ревнований, мир, где пат-
риотизм доказывается дела-
ми, а не хештегами. 

Я сегодня сказал уже о сто-

летии легендарного «Артека», 
он до сих пор остаётся мощ-
ным символом патриотиче-
ского подхода, там дети 91 
национальности жили одной 
семьёй. В советские годы это 
был международный лагерь, 
он стал мостом дружбы меж-
ду детьми всех континентов, 
школой мира и солидарности. 
Здесь дети под крылом Со-
ветской власти, юные сердца 
учились ценить труд, уважать 
культуры народов и ненави-
деть фашизм — главного вра-
га человечества. 

Нужно сказать огромное 
спасибо лидеру КПРФ Генна-
дию Андреевичу Зюганову, 
президенту страны В.В. Пу-
тину, что был сделан реши-
тельный шаг и «Артек» был 
восстановлен именно в тех 
лучших советских традициях, 
в которых он был заложен. 
«Артек» и пионерия — это не 
прошлое, это фундамент на-
шего будущего. Сегодня, ко-
гда неофашизм поднял голо-
ву, маскируясь даже под ло-
зунги псевдопатриотизма, 
наша задача — передать мо-
лодёжи правду о подвигах 
предков. 

Вы все, наверное, слушали, 
как господин Трамп расска-
зывает о победе великого 
американского народа во 
Второй мировой войне. Никто 
не спорит, вклад был, мы его 
не отрицаем. Но как это по-
даётся, как это говорится, что 
они, оказывается, внесли са-
мый большой вклад, они по-
бедители, а мы так, где-то 
сбоку стояли. И общество в 
это верит, и в Европе в это 
верят. Быстро время пройдёт, 
не успеем оглянуться, как и 
наши дети будут думать, что 
Бэтмен или Супермен рейхс-
таг брали. Нам здесь упустить 
время нельзя. 

Наша советская история да-
ёт нам уникальную возмож-
ность, вот яркий тому при-
мер. В честь 155-летия со дня 
рождения Владимира Ильича 
Ленина в Москву по пригла-

шению ЦК КПРФ и лично Ген-
надия Андреевича Зюганова 
прибыли на II Международ-
ный антифашистский форум 
164 делегации из 91 страны, 
представлявшие коммуни-
стические, трудовые, патрио-
тические, народные партии. 
Многие приехали, несмотря 
на пропаганду и угрозы в их 
странах, их просто запугива-
ли, чтобы они ни в коем слу-
чае не ехали в Россию. Были 
и представители даже евро-
пейских стран, натовских 
стран. А почему они приеха-
ли? Да потому что Россия ими 
воспринимается как продол-
жатель Советского Союза, 
главный оплот борьбы против 
фашизма. 

И в связи с этим я хочу ещё 
раз обратиться в первую оче-
редь к региональным чинов-
никам. Переименовывая ули-
цы, площади, вы делаете не 
просто глупость, вы совер-
шаете стратегическую ошиб-
ку, которая идёт вразрез с на-
циональными интересами. 
Президент чётко определил 
задачи: борьба с неонациз-
мом и фальсификацией исто-
рии. Значит, есть опасность 
не только для нашего сувере-
нитета, но и самой историче-
ской памяти народа. 

Приведу ещё один пример. 
В апреле один псевдоисторик, 
недоросль (не хочу даже на-
зывать его фамилию) в своём 
телеграм-канале, у которого 
практически 80 тысяч под-
писчиков, поздравил нашу 
страну с датой победы Фран-
ко в Испании. Оказывается, 
«Голубая дивизия» — такая 
безобидная, не важно, что она 
участвовала в блокаде Ленин-
града, подумаешь, что руки 
по локоть в крови, подума-
ешь, что устроили геноцид 
советского народа... И так 
ещё глумливо пишет, что хо-
рошо бы, чтобы и в России 
было так. Как? Чтобы граж-
данская война была и комму-
нистов на столбах повесили? 
Запрос, конечно, в прокура-

туру направили, но порази-
тельно, что этот человек хо-
дит на телевидение, на радио 
выступает. И ещё в год 80-ле-
тия Победы. Просто мерзко. 

КПРФ никогда не жила в 
иллюзии о прекрасных запад-
ных партнёрах. Это мы боро-
лись в Феодосии, когда 
натовцы пытались залезть ту-
да, это мы проводили много-
тысячный митинг «АнтиНАТО» 
в Ульяновске, когда они пы-
тались там сделать базу под-
скока. С 2014 года партия от-
правляет гуманитарные кон-
вои в Донбасс, а сейчас и в 
приграничные территории. 
Это не просто цифры, это 
вклад каждого коммуниста в 
общую борьбу: отправлено 
137 конвоев, 140 комсомоль-
цев и коммунистов уже не 
вернутся с поля боя. Это боль-
но. Каждый пленум мы вспо-
минаем наших погибших ре-
бят. Сотни разбросаны по гос-
питалям. Тяжело осознавать, 
что многих из них ты больше 
не увидишь. И одновременно 
очень хочется, чтобы их близ-
кие, родственники увидели 
победу, как в мае 1945-го, 
чтобы они её почувствовали, 
чтобы мы не остановились. 

Завершая своё выступле-
ние, я хочу ещё раз ко всем 
вам обратиться: берегите па-
мять, берегите детей! Мы не 
случайно вспоминаем сего-
дня о пионерии. Для кого-то 
это прекрасное прошлое, но-
стальгический момент. Но 
алые галстуки пионерии и 
бессмертный дух «Артека» 
должны нам напоминать все-
гда о том, что победа будет 
за правдой, за народом, за 
нашей Родиной. Когда сни-
маете фильм, нужно показы-
вать, что сражаются не за бу-
лочку, не за какую-то девоч-
ку, сражаются в первую оче-
редь за Родину, за будущее, 
где труд, а не капитал опре-
делит судьбу человечества. 
Это наш исторический вы-
зов. Мы в этом уверены и 
обязательно победим!

О н разработан по поручению 
президента с целью решения 
проблемы дефицита квалифи-

цированных кадров и снижения на-
пряжённости на рынке труда. Для это-
го его авторы, в числе которых пред-
седатели обеих палат парламента, а 
также руководители всех думских 
фракций, предложили наделить пра-
вительство полномочием устанавли-
вать объём приёма абитуриентов на 
платное обучение в вузы. 

Сегодня на платной основе учатся 
53% студентов вузов. Из них около 
42% — будущие экономисты и юристы, 
22% — инженеры, около 10% осваи-
вают творческие профессии, около 7% 
— это педагоги-гуманитарии и чуть 
более 6% — медики. 

«При этом по отдельным направ-
лениям подготовки и специально-
стям наблюдается существенный 
дисбаланс между числом бюджетных 
мест, установленным с учётом по-
требностей экономики, и количе-
ством платных мест», — отмечают 
законодатели. Так, по направлению 
«юриспруденция» (уровень бакалав-
риата) на бюджетных местах об-
учаются 27 тысяч человек, а на ком-
мерческих — 267 тысяч: по «эконо-
мике» — соответственно 25 тысяч и 
61 тысяча, по направлению «менедж-
мент» — 14 тысяч на бюджете и 144 
тысячи — платно, «государственное 
и муниципальное управление» —  
7 тысяч и 69 тысяч студентов. Пред-
полагается, что именно по этим спе-
циальностям и будет в первую оче-
редь сокращён платный приём в ву-

зы. Но не только по ним. Начиная с 
2026 года специальная правитель-
ственная комиссия будет определять 
предельное количество платных 
мест по направлениям подготовки 
высшего образования, внесённым в 
отдельный перечень. 

Кстати, до 2013 года в законе о выс-
шем и послевузовском профессио-
нальном образовании содержалась 
норма, предусматривающая согласо-
вание учредителями вузов объёмов 
подготовки специалистов на платной 
основе, но потом она исчезла, что 
привело к перенасыщению рынка 
труда молодыми специалистами по 
некоторым направлениям и низкому 
проценту трудоустройства выпускни-
ков по специальности — согласно 
опросам ВЦИОМ, всего 50%. При этом 
40% работодателей испытывают де-
фицит кадров. 

Но главное то, что уровень подго-
товки «платников» зачастую оставляет 
желать лучшего. Доводилось наблю-
дать, как молодые врачи во время 
приёма пациентов бегают к своим 
старшим коллегам, чтобы те помогли 
им «расшифровать» результаты ана-

лиза крови. И хотя 40% студентов, по-
ступивших на платное обучение, от-
числяются в процессе учёбы, но в ос-
новном это происходит из-за их не-
платёжеспособности: увы, преподава-
тели готовы закрыть глаза на слабые 
знания учащихся, если последние ис-
правно перечисляют деньги в вузовс-
кую казну. 

Ко второму чтению законопроекта 
появились и другие предложения, как 
устранить диспропорции в подготовке 
профессиональных кадров. Решено пе-
ресмотреть условия предоставления 
льготных образовательных кредитов. 
Сейчас они выдаются для обучения 
детей, начиная с 14-летнего возраста, 
по любому направлению подготовки 
на весьма выгодных условиях: под 3% 
годовых на срок плюс 9 месяцев после 
завершения обучения и до 15 лет. Те-
перь образовательные кредиты будут 

выдаваться лишь для обучения по 
приоритетным направлениям, в числе 
которых инженерно-технические, ме-
дицинские и педагогические специ-
альности. 

Закон принят, но сомнения в безуп-
речности его норм у депутатов всё же 
остались. 

Например, Николай Арефьев убеж-
дён, что без возрождения Госплана 
просчитать потребности экономики в 
тех или иных специалистах проблема-
тично. Сергей Казанков опасается, 
что в противовес урезанию количества 
платных мест по ряду направлений 
подготовки вузы просто-напросто 
кратно поднимут стоимость обучения. 
А это неизбежно, если при сокращении 
платных мест бюджетное финансиро-
вание вузов не увеличится. Алексей 
Куринный предложил для определе-
ния количества платных мест по тем 
или иным направлениям подготовки 
руководствоваться результатами мо-
ниторинга качества получаемого выс-
шего образования. 

Важно исключить фактор недобро-
совестной конкуренции между вузами 
и коррупционной составляющей, для 
чего нужно выработать чёткие крите-
рии определения квот, полагает и Ми-
хаил Матвеев. Он также настаивал на 
том, чтобы нормы закона не распро-
странять на второе высшее образова-
ние. Его получают люди, как правило, 
состоявшиеся, которые хотели бы скор-
ректировать или дополнить своё обра-
зование. Это и есть гарантия того, что 
им нужна не просто «корочка», а зна-
ния, заметил депутат. Но основопола-
гающим фактором, конечно, является 
уровень заработных плат. Они должны 
быть выше в тех отраслях, в которых 
страна испытывает потребности. К со-
жалению, постижение сей азбучной ис-
тины власти даётся труднее всего. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Два заседания подряд Госдума рассматривала 
поправки в Закон «Об образовании», касающиеся 
государственного регулирования платного 
приёма в вузы. 20 мая законопроект был при-
нят во втором и третьем чтениях.

Юристов, 
экономистов 

и управленцев 
станет меньше

Выступление от фракции КПРФ первого секретаря ЦК ЛКСМ РФ  
Владимира ИСАКОВА на пленарном заседании Госдумы 20 мая

Продолжать 
плодотворное 

сотрудничество

КРАЙ НЕПУГАНЫХ ЧИНОВНИКОВ

9 октября 2024 года Советом депутатов го-
родского поселения Молочный на внеоче-
редном заседании было принято решение 

«О назначении публичных слушаний по вопросу 
преобразования муниципальных образований, 
входящих в состав Кольского муниципального 
района Мурманской области, путём их объеди-
нения в новое муниципальное образование со 
статусом муниципального округа — Кольский 
муниципальный округ Мурманской области». 

Коммунист уверен, что заседание состоялось 
вопреки требованиям регламента Совета депу-
татов (не было письменного требования о про-
ведении, не было предварительного обсужде-
ния). Также он указывает, что 30 октября 2024 
года жители городского поселения Молочный 
Кольского района на публичных слушаниях вы-
сказались против преобразования муниципаль-
ных образований. Однако результат слушаний 
не был учтён при принятии Советом депутатов 
городского поселения Молочный решения о под-
держке преобразования. 

В депутатском запросе в прокуратуру Мур-
манской области я попросил поручить провести 
проверку по изложенным фактам. В ответе ука-
зано, что объединение всех поселений, входящих 
в состав муниципального района, осуществляет-
ся с согласия населения, выраженного Советами 
депутатов поселений и района, и влечёт наделе-

ние вновь образованного муниципального об-
разования статусом муниципального округа. 

При этом, если население двух и более посе-
лений не выразило своего согласия (опять же 
имеются в виду Советы депутатов) на объедине-
ние всех поселений, такое объединение не осу-
ществляется. 

Внеочередное заседание Совета депутатов го-
родского поселения Молочный 9 октября 2024 
года было созвано по инициативе главы муни-
ципального образования, что, по мнению про-
куратуры, не противоречит уставу муниципали-
тета. Предварительное обсуждение по вопросу о 
назначении публичных слушаний было. Вопрос 
вынесен на голосование. За проведение слуша-
ний проголосовали семь депутатов. Гладышев 
проголосовал против. 

Слушания состоялись 30 октября 2024 года, в 
них приняли участие 147 жителей. «За» проголосо-
вали 47 человек, «против» — 56 человек. 18 человек 
воздержались. К сожалению, решения по резуль-
татам публичных слушаний носят рекомендатель-
ный характер. Совет депутатов Молочного их про-
игнорировал и выразил согласие на преобразова-
ние органов местного самоуправления. 

Нарушений буржуазного законодательства 
прокуратурой не выявлено. 

Фракция КПРФ — единственная в Мурманской 
областной думе — проголосовала против ликви-
дации городских и сельских поселений в Лово-
зерском, Кольском, Кандалакшском и Терском 
районах. 

Александр КЛЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды», руководитель фракции КПРФ  

в Мурманской областной думе.

Мнение жителей — 
не в счётВместе с фракцией КПРФ в Мурманской 

областной думе продолжает неравную 
борьбу против ликвидации сельских и го-
родских поселений в Кольском районе Мур-
манской области единственный избранный 
от КПРФ депутат Совета депутатов 
сельского поселения Молочный фермер 
Александр Анатольевич Гладышев.



322 мая 2025 года    l    №53 (31690)

ТРУД И КАПИТАЛ

Волна турецких протестов в сфере 
промышленности снова набирает обо-
роты. 13 мая несколько тысяч ра-
ботников заводов TPI Composite в про-
винциях Измир и Чигли вышли на за-
бастовку, требуя лучшей заработной 
платы. Недовольный персонал воз-
главляет профсоюз Petrol-İş. 

 

Переговоры между активистами и предста-
вителями компании по вопросам коллек-
тивного договора начались ещё в январе 

нынешнего года, но с мёртвой точки так и не 
сдвинулись. Коллектив заводов добивается уве-
личения жалованья на 120%, но администрация 
готова согласиться лишь на 30%. 

Причём руководство, обосновывая своё реше-
ние, ссылается на экономическую программу 
министра финансов Мехмета Шимшека, который 
на деле является сторонником интересов круп-
ного бизнеса. Отношение самих граждан к вла-
стям страны уже ни для кого не секрет. «Непра-
вильно перекладывать ошибки экономических 
программ нынешнего правительства на рабочих. 
Мы с этим не согласны. Сегодня мы восстали 
против принуждений как капитала, так и прави-
тельства. Мы не принимаем надбавку в 30% и 
никогда не примем программу Мехмета Шим-
шека. Мы хотим того, что по праву принадлежит 
нам, награды за наш труд и пот. Ничего сверх 
этого», — заявил представитель бастующих Эр-
сен Полат. 

Отметим, что TPI Composite — мировой гигант 
производства лопастей ветряных турбин, которые 
применяются в зелёной энергетике. Только за 
2024 год выручка компании составила 1,3 млрд 
долларов. В то же время жалованье персонала за-
водов в Турции не превышает 30 тысяч лир. 

По мнению рабочих, такой мизерный зарабо-
ток слишком дорого обходится для здоровья: 
грыжа, боли в спине и грудной клетке, астма — 
лишь малая доля всех рисков. Усугубляет ситуа-
цию также низкий уровень охраны труда. «Нам 
положена одна защитная маска в день и очки 
каждые 6 месяцев. Дважды в день нам выдают 
спецодежду. Однако в отделении, где мы рабо-
таем, температура воздуха достигает 70 градусов. 
Средства защиты, которые нам выдают, не могут 
уберечь нас от болезней. А химикаты, воздей-
ствию которых мы подвергаемся, неисчислимы», 
— объясняют протестующие. 

Между тем демонстрацию поддержал Союз 
работников бюджетной сферы (KESK). Как счи-
тает один из лидеров организации Эрдал Акйол, 
чиновники обрекают людей на голод и нищету, 
допуская инфляцию выше 100%. 

Напомним, что нынешняя акция является про-
должением заводских стачек, прошедших в июле 
2022 года. Тогда активистам удалось не только 
получить 15% надбавки к жалованью, но и вер-
нуть коллег, незаконно уволенных администра-
цией компании. 

Намечаются волнения и в кожевенной про-
мышленности страны. Сотрудники 9 фабрик в 
районе Тузла в провинции Стамбул, возглавляе-
мые профсоюзом Teksif, вышли на протестный 
марш перед предприятием, принадлежащим Ве-
дату Чубукчуоглу, президенту Ассоциации рабо-
тодателей кожевенной промышленности Турции 
(TÜDİS). Во время шествия демонстранты скан-
дировали лозунги: «Нет контракта, нет про-
изводства», «Нет спасения в одиночку, либо все 
вместе, либо никто из нас», «Чубукчуоглу, не ис-
пытывай наше терпение» и «Права не дают, их 
берут, победа достигается на улицах». 

Главной причиной недовольства вновь стала 
заработная плата. Профсоюз настаивает на по-
вышении окладов на 80%, тогда как собственни-
ки предлагают скромные 30%. Доводы стачеч-
ников просты: 26—27 тысяч лир в месяц едва 
хватает на самое необходимое. «30% — это по-
дачка, а мы не хотим подачек, мы хотим полу-
чить свои права. Мы будем бастовать», — пожа-
ловался один из активистов. 

Ещё одно требование — улучшение условий 
труда. Большая часть работников, в особенности 
люди пожилого возраста, сталкиваются с ухуд-
шением здоровья: имеют проблемы со спиной, 
коленями и органами дыхания. «Мы стали похо-
жи на шахтёров. Но в наших лёгких не уголь, а 
химикаты», — утверждают демонстранты. 

Очевидно, что небольшие деньги и буквально 
каторжные условия никак не привлекают моло-
дёжь, поэтому отрасль испытывает нехватку 
кадров. Однако принимать какие-либо меры 
владельцы фабрик отказываются. 

Ранее «Правда» писала о стачке персонала 
нефтеперерабатывающих заводов компании 
Tüpraş в турецких провинциях Измир, Коджаэли, 
Батман и Кырыккале. Бастующие тоже выступи-
ли против мизерного заработка на фоне расту-
щей инфляции. 

Иван ПЛОТНИКОВ.

«Хотим 
принадлежащего 

нам по праву»

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

В целом нынешнюю избирательную 
кампанию в Польше, как, впрочем, 
и процесс голосования, спокойной 

не назовёшь. Накануне выборов в стране 
разгорелся крупный политический скан-
дал, намекающий на вмешательство из-
вне в электоральную кампанию. Более 
200 нарушений было зафиксировано 17 
и 18 мая — от незаконных агитаций в 
интернете до инцидентов на участках, 
указывающих на явную махинацию с 
бюллетенями. С закрытием избиратель-
ных участков спокойнее не стало. Лиде-
ры голосования фактически идут нос к 
носу, а значит, следующие до начала 
лета дни пройдут под знаком ожесто-
чённой борьбы между двумя враждую-
щими лагерями: коалицией премьера 
Дональда Туска, продвигающей на вы-
борах Тшасковского, и оппозиционной 
ПиС Ярослава Качиньского, которая 
стоит за спиной Навроцкого. 

Для Туска победа его протеже — это 
возможность окончательно зачистить 
политическое поле в стране и сконцент-
рировать в своих руках премьерскую и 
президентскую власть. Для Качиньского 
победа Навроцкого, наверное, не просто 
шанс удержаться у руля власти, но и в 
целом сохранить ПиС и защитить её от 
преследования со стороны правитель-
ства Туска. 

А пока две главные партии страны 
сражаются друг с другом, на политиче-
ской арене набирают вес ультраправые. 
Результаты нынешних выборов это яв-
ственно показали. Не зря в экспертной 
среде Польши уже заговорили о крахе 
политической дуополии, по сути двух-
партийной системы. 

В целом результаты первого тура не-
ожиданностью не стали. Разве что раз-
ница в голосах избирателей между Тшас-
ковским и Навроцким оказалась куда 
меньше, чем отражалось в предвыбор-
ных соцопросах: нет и 2%. 

При таком раскладе итоги второго ту-
ра непредсказуемы. Во многом они бу-
дут определяться тем, как проголосуют 
избиратели, отдавшие свои голоса в пер-
вом туре за остальных кандидатов. 

Здесь следует отметить, что третье и 
четвёртое места получили ультраправые 
политики — Славомир Ментцен (14,5%) 
и Гжегож Браун (6,3%). По своей идеоло-
гии они ближе с консервативной ПиС. 
На пятой строчке Адриан Зандберг (4,8%) 
от левой партии «Вместе». Эта партия 
стоит особняком и от правящей коали-
ции, куда входит «Гражданская коали-
ция», и от оппозиционной ПиС, но по 
идеологии ближе к «Гражданской коа-
лиции». Шестое место досталось Шимону 
Холовне (4,9%) — маршалу Сейма и ли-
деру партии «Польша 2050». За ним идёт 
Магдалена Беят (4,1%) от «Новых левых». 
Оба политика представляют партии, вхо-
дящие в правящую коалицию. 

Остальные кандидаты набрали голоса 
в районе 1%. Всего в президентских вы-
борах участвовали 13 кандидатов. Явка 
составила 66,8%. 

 
Какие сюрпризы  

преподнесли выборы 
По мнению польских экспертов, са-

мым большим сюрпризом голосования 
на президентских выборах стали резуль-
таты Ментцена, Брауна и Зандберга. Это 
свидетельствует о том, что политическая 
дуополия в стране подрывается — как 
ультраправыми силами, так и левыми. 

Профессор Ягеллонского университе-
та политолог Ярослав Флис в беседе с 
RMF24 отметил, что Ментцен, Браун и 
Зандберг не принадлежат ни к нынеш-
нему правящему лагерю во главе с Тус-
ком, ни к предыдущему во главе с ПиС. 
При этом вместе они набирают более 
четверти голосов. 

Политолог также подчеркнул мини-
мальную разницу в результатах между 
Тшасковским и Навроцким: «Очевидно, 
что «Гражданская коалиция» и ПиС явно 
ослабли. С другой стороны, обе группы 
добились того, чего им было нужно: их 
кандидаты вышли во второй тур». О 
слабости правящего лагеря Туска, за-
метил он, можно судить не только по 
результатам голосования за Тшасков-

ского, но и по низкой поддержке Хо-
ловни и Беят, которые входят в коали-
цию. Их рейтинг сегодня значительно 
ниже, чем во время парламентских вы-
боров в 2023 году. Тем не менее, по 
мнению Флиса, ослабление поддержки 
кандидатов от партий из правящей коа-
лиции идёт на пользу скорее не ПиС, а 
другим партиям — несистемным. 

Профессор Университета Николая Ко-
перника в Торуне Мария Винцлавская в 
беседе с RMF24 отметила: «Выяснилось, 
что у главных кандидатов результаты 
на уровне поддерживающих их партий. 
Теперь начнётся борьба за дополни-
тельных избирателей, за пределами 
электората их партий». По её мнению, 
исход президентских выборов могут 
определить избиратели Ментцена и 
Брауна, которые во втором туре под-
держат либо кандидата от «Граждан-
ской коалиции», либо от ПиС. 

Ещё один интересный момент в рас-
пределении голосов. По данным экзит-
пола, люди старше 50 лет чаще всего го-
лосовали за Тшасковского (36,5%) и На-
вроцкого (35,6%). В то же время моло-
дёжь в возрасте 18—29 лет отдаёт пред-
почтение новым лицам — Ментцену 
(36,1%) и Зандбергу (19,7%). При этом 
молодые поляки голосуют довольно ак-
тивно: явка среди них составила 72,8%. 
Что касается голосования за рубежом, 
то, по данным польских СМИ, в боль-
шинстве стран на первое место вышел 
Тшасковский. В США и Канаде, где до-
вольно крупная польская диаспора, по-
бедил Навроцкий. Но если смотреть в 
процентном соотношении, то на зару-
бежных участках лидирует Тшасковский, 
далее идёт Ментцен и замыкает тройку 
Навроцкий. Опять же для Ментцена это 
— значительный успех. 

 
Какие оценки дают  

кандидаты и их окружение 
Лидер ПиС Ярослав Качиньский про-

комментировал результаты голосования 
так: «Я очень рад, потому что это лучше, 
чем планировалось». Он также отметил, 
что близится время для переговоров с 
Ментценом о поддержке Навроцкого во 
втором туре. Сам Ментцен уже заявил, 
что готов оказать поддержку одному из 
кандидатов. 

В то же время Навроцкий, назвав вы-
боры 18 мая самыми несправедливыми 
за последние 35 лет, подчеркнул, что его 
победа не позволит Туску монополизи-
ровать власть в стране. «Мы просто обя-
заны победить на выборах 1 июня, чтобы 
в Польше не было монолитной власти, — 
заявил он. — Вот почему Дональду Туску 
так нужен Рафал Тшасковский, его заме-
ститель в президентском дворце. У них 
уже есть Сейм, у них есть Сенат, у них 
есть премьер-министр, они хотят иметь 
президента, ввести евро, ускорить миг-
рационный пакт, направить ещё больше 
ненависти на оппозицию, на любую оп-
позицию, не только на консервативную». 

Высказался и представитель ПиС Ра-
фал Бохенек. В интервью агентству PAP 
он назвал нынешнюю избирательную 
кампанию жестокой. По его мнению, го-

сударственные институты использова-
лись для дискредитации оппонентов 
Тшасковского, а волна клеветы, лжи, ма-
нипуляций и инсинуаций была направ-
лена против Навроцкого. Ещё один де-
путат от ПиС Павел Яблонский обратил 
внимание, что за Тшасковского отдали 

голоса чуть более 30% избирателей. В 
связи с этим он отметил, что остальные 
70% избирателей сказали «нет» Тшас-
ковскому и Туску. Это, возможно, ещё не 
красная карточка, но уже оранжевая, 
считает политик. 

Тем временем Тшасковский, обращаясь 
к избирателям, пригласил людей на вос-
кресный марш в Варшаве. «Давайте по-
кажем нашу силу, и если мы будем вместе, 
победит вся Польша», — заявил он. При-
мечательно, что в воскресенье марш 
своих сторонников планирует провести 
и Навроцкий. По словам Тшасковского, 
ПиС хочет вернуться к власти, а его со-
перник Навроцкий радикален и ориен-
тирован на конфликт. «Нам не нужна 
никакая революция, нам не нужен ника-
кой конфликт, нам нужны мир и сотруд-
ничество», — подчеркнул Рафал Тшас-
ковский и добавил, что предстоящий 
второй тур выборов станет выбором меж-
ду «стабильностью и хаосом, свободой и 
идеологической обработкой, честностью 
и хитростью». 

Результаты выборов прокомментиро-
вали и ключевые фигуры в стране: пре-
зидент Анджей Дуда и премьер-ми-
нистр Дональд Туск. 

«Игра за всё только начинается. Жёст-
кая борьба за каждый голос. Эти две не-
дели решат будущее нашей родины. По-
этому ни шагу назад», — написал Туск в 
соцсети Х (запрещена в РФ). В свою оче-
редь Дуда поблагодарил всех поляков за 
участие в выборах: «Спасибо за вашу 
серьёзную гражданскую позицию. Спа-
сибо за то, что вы думаете о проблемах 
нашей родины. От всего сердца прошу 
вас вернуться через две недели и вы-
брать следующего президента Респуб-
лики Польша». 

 
Что известно о нарушениях 
Без нарушений на польских выборах 

— большинство из них отмечено в ин-
тернете — традиционно не обошлось, о 
цифрах говорилось в начале статьи. 

Здесь следует напомнить, что нака-
нуне выборов в Польше разгорелся 
крупный скандал. Выяснилось, что опре-
делённые интернет-ресурсы распро-
страняют агрессивную политическую 
рекламу, которая направлена на под-
держку Тшасковского и дискредитацию 
Навроцкого и Ментцена. В ходе журна-
листского расследования было установ-
лено, что за интернет-кампанией стоят 
польский фонд «Демократия в дей-
ствии» (Akcja Demokracja) и австрийская 
компания Estratos Digital GmbH. Финан-
сируются эти организации из-за рубежа 
и имеют связи с Демократической пар-
тией США и евросоюзовскими институ-
тами. В польской оппозиции заявили, 
что налицо иностранное вмешательство 
в избирательную кампанию с использо-
ванием интернет-технологий. 

А в сам день голосования, 18 мая, по-
явились сообщения о странных — не-
проштампованных — бюллетенях, на 
что обратил внимание журналист Wir-
tualna Polska Патрик Михальски. По за-
кону бюллетень без печати является не-
действительным. 

На махинации с бюллетенями указы-
вает инцидент, который произошёл на 
одном из избирательных участков Вар-
шавы. «В работе комиссии, в которую 
меня назначили, были допущены нару-
шения», — рассказала заместитель пред-
седателя избирательной комиссии в ин-
тервью Niezalezna.pl. Она отметила, что 
члены комиссии должны были присту-
пить к работе в 6.00, чтобы дать время 
проштамповать бюллетени и пересчи-
тать голоса. Однако председатель ко-
миссии назначил время начала работы 
на 6.30. «И мы проштамповали только 
некоторые из этих бюллетеней, а не все. 
Мы не пересчитывали эти бюллетени», 
— рассказала женщина. Она также заме-
тила, что печать выглядела так, словно 
её подделали. Возникло подозрение, что 
бюллетени выносились из комнаты, где 
хранились. Когда женщина сообщила о 
нарушениях, её исключили из комиссии. 
Журналисты Niezalezna.pl обратились за 
разъяснениями в избирательную комис-
сию, однако ответа так и не получили… 

 
Какие прогнозы  

делают польские СМИ 
«Результаты первого тура президент-

ских выборов определённо должны по-
радовать Кароля Навроцкого. Однако 
было бы чрезмерным упрощением 
предполагать, что избиратели Ментцена 
и Брауна автоматически проголосуют за 
кандидата от ПиС во втором туре. Но од-
но можно сказать наверняка: нас ждут 
две недели ожесточённой кампании», — 
написал Павел Капуста, главный редак-
тор Wirtualna Polska. Он полагает, что у 
Навроцкого есть шанс создать вокруг 
себя широкий «антилагерь» — против 
либеральной Польши и против европе-
изма. Кандидат от ПиС «становится со-
судом, в который различные группы мо-
гут изливать свой протест». По мнению 
Капусты, «второй тур больше не является 
выбором между программами». 

Павел Лисицкий, главный редактор 
еженедельника Do Rzeczy, считает ре-
зультаты выборов поражением провласт-
ных кандидатов. «Рафал Тшасковский 
занимает первое место с небольшим пре-
имуществом, но если мы посмотрим на 
самых важных лиц правящей коалиции, 
то есть Тшасковского плюс Холовню, 
плюс госпожу Беят, то легко увидеть: в 
сумме они имеют около 40% поддерж-
ки... Если бы парламентские выборы со-
стоялись сегодня, у правящей коалиции 
не было бы большинства, Дональд Туск 
проиграл бы эти выборы», — заявил Ли-
сицкий. Главный редактор Do Rzeczy так-
же отметил, что был удивлён очень хо-
рошим результатом Брауна, что не было 
отражено ни в одном предвыборном 
опросе. Указал он и на высокий результат 
Ментцена. В сумме два ультраправых 
политика получают более 20%. «Это 
очень важная вещь, которая показывает, 
что произошло изменение в отношении 
значительной части общества. Возникло 
новое явление, дуополия пошатнулась, и 
те, кто её пошатнул, — это Славомир 
Ментцен и Гжегож Браун», — проком-
ментировал Лисицкий. 

«Мэр Варшавы оказался в крайне 
сложном положении перед решающей 
битвой за президентский дворец, — пи-
шет польское издание Onet. — На карту 
поставлено не только президентство, но 
и весь проект коалиции «15 октября». 
Несмотря на то, что Тшасковский в ночь 
выборов несколько раз повторял со сце-
ны, что он идёт к победе, в неофициаль-
ных беседах политики из его окружения 
признали: бороться во втором туре будет 
сложнее, чем они предполагали ранее». 

«Если Рафал Тшасковский проиграет, 
правящий лагерь может распасться. Сре-
ди власть имущих бытует убеждение, что 
Кароль Навроцкий, заняв президентский 
дворец, будет не вторым Анджеем Дудой, 
а Дудой в кубе. Ни один крупный проект 
правящей коалиции не получит под-
держки, включая реформу системы пра-
восудия, изменение взносов на меди-
цинское страхование, упорядочение си-
туации в государственных СМИ или ли-
берализацию закона о прерывании бе-
ременности. Коалиции останется лишь 
управлять страной до следующих парла-
ментских выборов, которые запланиро-
ваны на осень 2027 года. Это будет два с 
половиной года вегетативного состоя-
ния, которые этот лагерь может не пере-
жить», — резюмирует Onet. 

Вита ХАНАТАЕВА. 
БЕЛТА. 

Ультраправый сюрприз, Дуда в кубе  
и неправильные бюллетени. 

Как в Польше выбирали президента
На 1 июня, как уже сообщалось на днях, назначен второй 

тур выборов главы государства. Лидерами первого стали 
два кандидата: Рафал Тшасковский («Гражданская коали-
ция») — 30,8% (на снимке справа) и Кароль Навроцкий 
(«Право и справедливость», ПиС) — 29,1%, но ни один из них 
не набрал требуемых для победы большинства голосов. 

Л идер ультраправого 
«Альянса за спасение 
Румынии» и критик 

политики ЕС припомнил 
властям отмену первого тура 
в декабре 2024 года, когда 
победил его однопартиец  
Кэлин Джорджеску. «Тогда 
Конституционный суд со-
слался на внешнее вмеша-
тельство государств и част-
ных лиц. В этот раз ситуация 
такая же, только есть реаль-
ные доказательства!» — на-
писал Симион в соцсетях. 

В его резком заявлении под-
чёркивается, что ни Франция, 
ни Молдавия не имеют права 
вмешиваться в выборы румын-
ского президента. «Я призываю 
неравнодушных и патриотич-
ных граждан не откладывая об-
ращаться в Конституционный 

суд. Требуйте отменить этот 
фарс!» — заявил Симион. 

Накануне второго тура он 
обвинил посла Франции в не-
законной агитации в регионах 
в пользу своего соперника, а 
также во встрече с главой Кон-
ституционного суда перед от-
меной итогов декабрьского 
первого тура. Кроме того, Си-
мион утверждал, что был ор-
ганизован подвоз избирателей 
из Молдавии, а 1,7 млн умер-
ших граждан Румынии поче-
му-то до сих пор числятся из-
бирателями. 

Уже после объявления окон-
чательных результатов выбо-
ров владелец мессенджера «Те-
леграм» Павел Дуров сказал, 
что глава французской развед-
ки Николя Лернер попросил 
его «заставить замолчать кон-

сервативные голоса в Румы-
нии». Речь в просьбе также шла 
о блокировке конкретных те-
леграм-каналов. Вероятно, это 
заявление и подстегнуло Си-
миона обратиться к Конститу-
ционному суду и гражданам с 
призывом восстановить спра-
ведливость. 

МИД Франции ожидаемо от-
верг все обвинения и подтвер-
дил встречи правоохранителей 
с Дуровым, но только по при-
чине борьбы с терроризмом и 
детской порнографией в соц-
сетях. В ответ Дуров сказал, 
что готов приехать в Бухарест 
и дать показания, если это по-
может восстановлению ру-
мынской демократии.  

Джордже Симион немного 
обесценил свои призывы к 
справедливости скоропали-
тельным признанием пораже-
ния во втором туре. Тем не ме-
нее репутация избирательной 
системы Румынии окончатель-
но испорчена, а легитимность 
Никушора Дана в этих усло-
виях под большим вопросом. 

 
Сергей АДАМОВ.

В румынском фарсе 
французский след

Участник второго тура президентских выборов в 
Румынии Джордже Симион попросил Конституцион-
ный суд отменить итоги выборов. На них с результа-
том 53,6% победил прозападный мэр Бухареста Ни-
кушор Дан. Симион, неугодный для глобалистов, сразу 
после объявления результатов признал поражение и 
даже поздравил Дана, но впоследствии передумал.

БАНФ. США  выступили про-
тив включения пункта о даль-
нейшей поддержке Украины  в 
итоговое заявление встречи ми-
нистров финансов стран «боль-
шой семёрки», проходящей в 
Канаде. Кроме того, американ-
ская сторона не согласилась с 
использованием в документе 
формулировки «незаконная» в 
отношении специальной воен-
ной операции России на терри-
тории «незалежной». Параллель-
но стало известно о намерении 
администрации президента  До-
нальда Трампа депортировать 
из страны 200 тысяч украинских 
беженцев, ранее имевших статус 
временной защиты.  
ТОКИО. Министр сельского 

хозяйства, лесоводства и рыбо-
ловства Японии Это Таку подал в 
отставку после того, как сообщил, 
что никогда не покупает рис, по-
скольку получает его бесплатно 
от своих сторонников в таком ко-
личестве, что мог бы его прода-
вать. Высказывания политика 
прозвучали на фоне резкого по-
дорожания зерновой культуры в 
Стране восходящего солнца, и 
министр решил уволиться по 
собственному желанию.    
ВАРШАВА. Польша не будет 

отправлять своих солдат на 

Украину, заявил руководитель 
МИД республики Радослав Си-
корский, отреагировав таким 
образом на заявление спецпо-
сланника президента США Кита 
Келлога, упомянувшего о воз-
можности развёртывания евро-
пейских сил к западу от Днепра 
с участием четырёх государств, 
в том числе Польши. Сикорский 
особо подчеркнул, что Варшава 
не изменит позицию, даже если 
другие западные страны примут 
решение расквартировать свои 
контингенты. Позицию Варшавы 
подтвердил и премьер Дональд 
Туск, подчеркнув, что вопрос о 
польском участии окончательно 
закрыт. 

 
ВАШИНГТОН. Белый дом 

запретил агентствам США рабо-
тать на саммите G20 в Йохан-
несбурге из-за принятого ЮАР 
«антиамериканского» закона об 
экспроприации земель. Этот шаг 
последовал за официальным со-
общением президента Дональ-
да Трампа о бойкоте встречи 
«большой двадцатки» в стране, 
«проводящей геноцид против 
белых граждан, отбирая у них 
земли».   

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

КНР не только добилась 
прорыва в основных 

аэрокосмических технологиях, 
но и создала уникальную си-
стему проектов по исследова-
нию Луны и сформировала от-
носительно полную инфра-
структурную си-
стему. Кроме того, 
страна активно 
развивает между-
народное сотруд-
ничество посред-
ством обмена дан-
ными и совмест-
ных исследова-
тельских инициа-
тив, что значи-
тельно продвигает 
глобальные уси-
лия по исследова-
нию Луны, под-
черкнул У Вэй-
жэнь. 

Забегая вперёд, 
он также сказал, 
что Китай плани-
рует запустить 
миссию «Чанъэ-7» 
примерно в 2026 
году для изучения 
окружающей сре-
ды и ресурсов южного полюса 
Луны. В рамках миссии ки-
тайского зонда «Чанъэ-8», на-
меченной на 2028 год, будут 
проведены эксперименты по 
использованию лунных ресур-
сов на месте. 

По словам главного кон-

структора, учёные разрабаты-
вают устройство на солнечных 
батареях, способное плавить 
лунный грунт при температуре 
1400—1500 градусов Цельсия 
для производства «лунных кир-
пичей» с помощью 3D-печати, 

что является важным шагом к 
строительству будущей лунной 
исследовательской станции. 

В рамках вышеупомянутой 
выставки представлены лун-
ные образцы, собранные во 
время миссий китайских зон-
дов «Чанъэ-5» и «Чанъэ-6». 

«Впервые в истории чело-
вечества образцы с видимой 
и обратной сторон Луны 
можно увидеть бок о бок», — 
поделился У Вэйжэнь, назвав 
это главным достижением в 
рамках усилий страны по  
исследованию Луны. Он от-
метил, что КНР будет предо-
ставлять больше лунных  
образцов для глобальных на-
учных исследований, спо-
собствуя открытиям, кото-
рые принесут пользу всему 
человечеству. 

Как сообщается, выставка, 
организованная Националь-
ным музеем Китая и Китай-
ским национальным косми-
ческим управлением, про-
длится два месяца. 

q Специалисты открывают 
капсулу возвращаемого моду-
ля лунного зонда «Чанъэ-6» 
во время церемонии в Китай-
ской академии космических 
технологий при Китайской 
корпорации аэрокосмической 
науки и технологий в Пекине.

Китайская программа обогатила 
знания человечества о Луне
За последние два десятилетия китайская программа ис-

следования Луны добилась систематического прогресса в 
области научных исследований, технологических инноваций, 
инженерных разработок и международного сотрудничества, 
сообщил информагентству Синьхуа во время интервью на 
открытии выставки в Национальном музее Китая, которая 
освещает два десятилетия программы освоения естествен-
ного спутника Земли, главный конструктор этой программы 
У Вэйжэнь. Он отметил, что китайская программа исследо-
вания Луны позволила получить огромное количество на-
учных данных о лунной геологии и окружающей среде, а так-
же обнаружить новые элементы, минералы и явления, что 
значительно обогатило знания человечества о Луне. 
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

П оэзия Расула Рзы являлась 
удивительным, причудли-
вым, глубоким, довольно 

неоднозначно трактовавшимся 
продолжительным творческим по-
иском непростых тем и вызовов 
современности, а также вневре-
менных вопросов бытия. Его тво-
рения на русский язык переводили 
такие прославленные русские со-
ветские поэты, как А. Ахматова,  
А. Жаров, Я. Смеляков, К. Симонов, 
П. Антокольский, В. Луговской,  
И. Сельвинский, Д. Самойлов,  
М. Алигер, Б. Слуцкий, Е. Вино-
куров, А. Тарковский, М. Дудин, 
Б. Дубровин, В. Цыбин, Ю. Мориц. 
Многие его стихи переведены  
М. Павловой. А вот сам Рза на 
азербайджанский язык удачно 
перевёл поэмы «Владимир Ильич 
Ленин», «Хорошо!», «Облако в 
штанах» и множество стихов В. Мая-
ковского, поэмы «Полтава», 
«Граф Нулин», «Гавриилиада»  
А. Пушкина, «Хосров и Ширин» 
Низами, «Батрачка», «Гайдамаки» 
Т. Шевченко, «Демон», «Маска-
рад», «Тамбовская казначей- 
ша», «Измаил-Бей», «Испанцы» 
М. Лермонтова, стихи Г. Гейне. 

«Расул Рза является художни-
ком-новатором в нашей литерату-
ре, — справедливо отметил в 1960 
году его коллега по азербайджан-
скому советскому литературному 
цеху, известный прозаик Мирза 
Ибрагимов. — Он ведёт смелые по-
иски в области художественной 
формы, изобразительных средств, 
поэтического языка. Его работа в 
этих направлениях продолжается. 
Несмотря на то что иногда его по-
иски производят впечатление ис-
кусственности, всё же они в своей 
основе направлены против шаб-
лонных, трафаретных художе-
ственных средств. Они продол-
жают традиции азербайджанской 
классической поэзии и выдающих-
ся представителей великой рус-
ской литературы. Творчество Ра-
сула Рзы с каждым днём становит-
ся активнее и плодотворнее». 

Подчёркивая национальную 
принадлежность творчества поэта, 
отмечая особую философию его 
поэзии, известный литературный 
критик и литературовед Дмитрий 
Молдавский писал: «Расул Рза — 
поэт, связанный с традицией по-
иска; его роль в азербайджанской 
поэзии справедливо сравнивают с 
ролью Владимира Маяковского 
для поэзии русской, Павло Тычи-
ны — для украинской, Назыма 
Хикмета — для турецкой и т.д. 
Здесь нет преувеличения. Прошло 
время, когда стихотворения Расула 
Рзы вызывали неприятие опреде-
лённых кругов читателей. Он при-
знан народом и критикой. Его имя 
в институтских курсах и школьных 
учебниках. Его стихи читаются и 
поются. Его переводы признаны 
классическими. Но «хрестоматий-
ного глянца» на его поэзии нет. 
Вокруг его стихов идут споры, по-
иск продолжается. Но у поиска 
этого есть ориентиры — точные, 
постоянные, неизменные». 

Творчество этого даровитого 
азербайджанского поэта в дей-
ствительности не поддаётся одно-
значной трактовке. Вроде бы он в 
своих стихах рисовал внешне не-
замысловатые картины с самым 
простым сюжетом, оборачивав-
шимся, однако, необходимостью 
глубоких раздумий, без которых 
постичь существо того или иного 
рисунка не представлялось воз-
можным. Посему поэта не всегда 
понимали и читатели, и критики. 
Слишком уж непрост был его поэ-
тический мир, вызывавший по-
требность не только размышлять, 
но и сравнивать, сопоставлять, ис-

кать какие-либо ассоциации, по-
яснения, лишь приближавшие к 
пониманию мыслительных ком-
бинаций Рзы, с годами неизбежно 
усложнявшихся. 

Обратимся, к примеру, к стихо-
творению «Вечерние мысли» и по-
пытаемся осознать его глубинные 
смыслы. 

 
Квантовая теория? 
Теория относительности? 
Могу обстоятельно  

о них рассказать, 
исписать об этом 
стопу бумаги… 
Жаль мне тебя, 
Расул Рза! <…> 
 
А мы как закончим 
свой жизненный путь? 
Быть может, 
так и не вступив 
на самую близкую из планет, 
чтобы там, 
вглядываясь в небеса, 
далёкой Земле 
послать привет? 
Жаль мне тебя, 
Расул Рза! 

(Перевод М. Павловой). 
 
Согласитесь, это — раздумья фи-

лософа, и жалость в свой адрес он 
высказывал не потому, что чего-
то сильно опасался, а по той при-
чине, что не находил ответов на 
многие вопросы, связанные с на-
стоящим и будущим, причём не 
своего индивидуального, а всего 
человечества. Да, именно челове-
чества, поскольку квантовая тео-
рия и теория относительности, как 
и научные представления о Земле 
и о космосе, не могут принадле-
жать кому-то одному. 

Так нам представляются рассуж-
дения поэта, которые он вложил в 
это стихотворение. А может, он 
просто-напросто их умело словес-
но завуалировал? Не исключено, 
что размышлял Рза о чём-то дру-
гом, и мы, конечно, в связи с этим 
имеем возможность опереться 
лишь на личные раздумья, наве-
янные стихами поэта. 

Но при этом поэт-философ, пи-
савший на различные темы, не же-
лал отставать и от самого времени, 
от его вызовов, тенденций, зако-
номерностей, нововведений, на-
строений. Современность он пе-
реносил и в свои стихи, которые 
не желал видеть только достояни-
ем прошлого. Если меняется вре-
мя, действительность, то почему 
же не должна видоизменяться и 
поэзия?.. Конечно, должна. И в 
этом нет и не может быть ничего 
удивительного. 

«Часто люди, ревностно защи-
щающие традиции, — отмечал по-
эт, будучи в зрелых годах, — поче-
му-то ищут их только в прошлом… 
Встаёт вопрос: разве создавать 
традиции — монопольное право 
прошлого? Почему наша действи-
тельность, которая во сто крат ин-
тереснее, богаче прошлого, не мо-
жет и не должна создавать новые 
традиции? То же самое можно ска-
зать о национальном колорите, о 
поэтическом стиле и слоге. Ведь 
думать, что нации всё, что могли 
создать, создали, а средства вос-
создания национального колорита 
давным-давно найдены и искать 
тут нечего, на мой взгляд, глубоко 
ошибочно. В нашей действитель-
ности, когда так тесно связана 
жизнь различных народов, когда 
осуществляются великие истори-
ческие замыслы в великой борьбе, 
вырабатываются такие черты ха-
рактера, которые, будучи нацио-
нальными, содержат больше эле-
ментов интернационального, чем 
это было раньше. И жизнь, и язык 

народа литератор должен видеть 
в развитии». 

 

П оэзию Рза считал делом не-
простым, ответственным, 
требующим особых подхо-

дов, выразительных средств, мыс-
лительного и чувственного напря-
жения. Стихи, был убеждён поэт, 
никак не могли бы быть следстви-
ем праздного времяпрепровожде-
ния: «…Они рождаются, трудно, 
иногда мучительно, пишутся, вы-
чёркиваются, уточняются и выве-
ряются, подыскиваются наиболее 
точные слова, заново пишутся — и 
так без конца. Но когда стихи на-
писаны, читатель не должен чув-
ствовать в них авторских бессон-
ных ночей. Ведь когда читаешь ве-
ликого Пушкина, никогда не по-
думаешь, что «Евгений Онегин» 
возник в процессе невероятного 
напряжения поэта. Кажется, будто 
человек сел и, глубоко задумав-
шись, рассказал кому-то всё сразу 
— от начала до конца. Но ведь так 
не бывает. Никогда. Поэзия — это 
постоянный и тяжёлый труд…» 

Тяжёлый и далеко не всегда под-
дающийся каким-то законам и 
строгим регламентам труд, исхо-
дящий от сердца. 

 
Для врача сердце — 
это аппаратура, 
для того чтобы кровь 
по телу гоняла… 
 
…Для поэта 
такого определения 
мало. 

(Перевод Е. Винокурова). 
 
«Я ничему и никогда не завидо-

вал, ни один день, ни один миг, 
кроме весны и птиц, певчих и мол-
чаливых», — говаривал Рза, до по-
следних дней жизни оставаясь 
творцом дерзновенным, ощущав-
шим дыхание современности, 
свойственное по большому счету 
лишь молодости с её исканиями, 
борениями и теми противоречия-
ми, из которых и вырастает харак-
тер человека и человеческого об-
щества. 

С истинно юношеским ощуще-
нием уникальности и неповтори-
мости всего сущего — человека, 
цветка, пролитой слезы, поцелуя 
женщины, только что сочинённой 
строки — и стремился жить в ли-
рике Расул Рза. Темпераментно и 
щедро наполнял он свою поэзию 
самыми разными подробностями 
бытия, подкреплённого чувствами 
и переживаниями. Бытия, дарив-
шего звёзды и землю, бескрайние 
просторы и полноту их чувствен-
ного восприятия. 

 
Высь и звёзды — все они мои: 
Этот край, синь моря,  

вечный снег, 
Песни, как весенние ручьи, 
Всё моё — побеги, хрупкий смех. 
 
А вокруг весна,  

как нежный вздох, 
Солнца свет — путей моих  

причал. 
Кажется, что средь больших 

 дорог 
К сердцу я всю родину прижал. 
 
Звёзды в море падают на дно, 
И в душе моей уже давно 
Ночь глаза раскрыла —  

ночи нет! 
Я стою — откройте мне окно! 
Сердце мне откройте  

на рассвет. 
(Перевод В. Цыбина). 

 
Поэт-загадка, поэт, низвергав-

ший на читателя массу ассоциа-
тивных словесных потоков, тре-

бовавших не только смысловых, 
но и морфологических разборов, 
Рза тем нам и интересен, что его 
стихи — не прямая констатация 
свершившегося факта или обду-
манного намерения, а только на-
мёки, некие контуры, коды, шиф-
ры, сопоставления, приоткрывав-
шие тайну, но и демонстрировав-
шие богатство сугубо языковых 
комбинаций, им всегда широко 
использовавшихся. 

Глубокими и показательными 
представляются строки Рзы из 
стихотворения «Мои мысли 
вслух», ставшего подлинным укра-
шением цикла «Исповедь». В них 
поэт рассуждал о молодости и ста-
рости, которая в его представле-
нии не являлась чем-то грустным, 
но неизбежным. И в старости, го-
ворил поэт, человек может быть 
молодым душой и жить полно-
кровной, содержательной, счаст-
ливой жизнью. 

 
Подозреваю, что стары, 

как мир, 
мои прозренья,  

вспышки откровений… 
А то откуда столько набралось 
избитых истин, поговорок, 

 мнений, 
затасканных метафор  

и сравнений, 
в которых — опыт сотен  

поколений? 
Как ни крути, а старость —  

не в годах, 
не возраст нагоняет смертный 

 страх! 
Полно седых с душою молодой 
и молодых с душой  

совсем седой. 
Не вянет, не седеет, не редеет 
живая страсть,  

духовная идея, — 
всё то, что в сердце,  

а не на лице! 
Дряхлеет и становится  

облезлым 
лишь то, что жизнь считает 

 бесполезным. 
Вот всё, что я хотел сказать 

 в конце. 
(Перевод Ю. Мориц). 

 
Поэт не воспринимал не только 

фраз затасканных и избитых, он 
не принимал и пустых, бессодер-
жательных слов. «Стоит ему на-
звать какое-нибудь существитель-
ное, как из-за него тут же выплы-
вает другое, смежное или, напро-
тив, контрастное, а там, глядишь, 
уже и третье обозначается, — под-
мечал в своё время известный со-
ветский литературный критик Бо-
рис Рунин. — Достаточно появить-
ся в строке прилагательному, как 
оно сейчас же влечёт за собой вто-
рое, третье, и вот уже вам предло-
жен калейдоскоп всевозможных 
определительных слов и характе-
ристик. 

Как оценить этот безудержный 
поток образных пояснений, это 
изобилие определительных вариа-
ций? Всегда ли такая щедрость — 
благо? <…> 

И всё же именно постоянная тя-
га к разнообразию, страсть к мно-
жественным вариациям позволи-
ла ему подойти к своей излюб-
ленной теме во всеоружии. Это 
тема пёстрого многоцветия мира, 
тема цветного видения и даже 
цветного мышления, очень орга-
ничная для всего творческого 
облика Расула Рзы. Для него весь-
ма характерно, что стихотворе-
ние, в котором рассказывается 
всего лишь об увиденном из окна 
городском пейзаже, он считает 
возможным и нужным назвать 
«Счастье». Потому что истинное 
счастье для него радужно в бук-
вальном смысле слова. Оно не-

отделимо от цвета и света. Счастье 
— это возможность видеть блеск 
листвы после дождя, восприни-
мать оттенки неба, наслаждаться 
алыми, синими, белыми пятнами 
в толпе…» 

Пожалуй, достаточно характер-
но и то, что даже беду людскую 
Рза осмысливал в разных стихах в 
общем одинаково. И каждый раз 
это был внезапно возникавший на 
миг образ слепца, идущего по ули-
це, для которого не существовало 
окружающего великолепия. А уж с 
таким отношением к действитель-
ности поэт согласиться никак не 
мог, ведь мир вокруг был так ярок, 
красочен, что и зрячему невоз-
можно было насытиться богат-
ством соцветий, встречавшихся 
повсеместно и практически на 
всём жизненном пути. 

Показателен в этом отношении 
цикл поэта «Краски». В него вхо-
дят тридцать два стихотворения, 
являющиеся вроде бы отдельны-
ми стихотворными этюдами, но 
составившими, тем не менее, 
определённое образное единство. 
Собственно, каждое стихотворе-
ние цикла посвящалось одной ка-
кой-нибудь краске, но краска при 
этом означала здесь не только 
тот или иной цвет, но и некий 
ряд явлений одной эмоциональ-
ной тональности, одного душев-
ного порыва. 

Таким образом, весь цикл воз-
можно рассматривать как некий 
спектральный анализ внутренней 
жизни современника поэта, на-
глядно демонстрирующий диапа-
зон и интенсивность его чувств, 
логику их движений и столкнове-
ний. И это вполне объяснимо, ведь 
в красках, как и в музыке, имеется 
свой особенный строй. Поэтому-
то каждая краска и воспринима-
ется вестником чего-то вполне 
определённого, как и того, чего 
сразу человек осознать и назвать 
не может. Но каждая краска всё же 
способна рождать переживания, 
чувства и ту беспокойную мысль,  
которая потом сможет и материа-
лизоваться. 

Обращение к краскам — для ми-
ровой поэзии явление совсем не 
новое, да и нередкое. И Рза, дума-
ется, в этом своём творческом на-
мерении не стремился сделать ка-
ких-либо сногсшибательных от-
крытий. Для него куда важнее бы-
ло представить читателю собст-
венное понимание красок и цве-
тового многообразия. Так, напри-
мер, Рза представлял себе синюю, 
точнее кобальтовую, краску: 

 
Голубое под гнётом чёрного  

горя. 
Бирюза изысканного стола. 
Затаённая злоба моря. 
Нитяное озеро на ковре. 
Скорбный цвет безответного 

 поцелуя. 
Полукружье подглазий тёмных. 
Клятвы душ вероломных. 

(Перевод Л. Тоома). 
 
Вот такие на первый взгляд аб-

солютно полярные друг другу яв-
ления предстают перед нами. И 
далеко не каждый человек обра-
тит на них своё внимание. К чему 
обычному человеку, жившему как 
в прошлом веке, так и живущему 
в веке нынешнем, скажем, «би-
рюза изысканного стола» или 
«нитяное озеро на ковре»? Да и 
почему именно озеро, а не какой-
нибудь другой крупный природ-
ный объект?.. Таких «почему», 
безответных, при обращении к 
красочному поэтическому миру 
Рзы, возникает множество. Посе-
му здесь и остаётся нам только 
одно: вослед за поэтом «вклю-
чать» фантазию и смело вторгать-
ся в те жизненные сферы, кото-
рые находятся с нами рядом, но 
остаются зачастую нами незаме-
ченными, как бы оторванными от 
наших повседневных забот и на-
шего внимания. 

Поэт фактически апеллировал 
не столько даже к нашему глазу, 
сколько к имеющемуся у нас 
опыту, потому прямо и деклари-
ровал во вступительном стихо-
творении свою отправную точку 
зрения: «Все краски осмыслены, 
каждый цвет имеет особое со-
держанье». Но содержание, а 
вместе с ним и жизненный опыт 
возможно демонстрировать 
лишь в конкретном времени, о 
котором Рза, рассуждая о крас-
ках, также вспоминал, хотя при 
этом напоминал и о том, что 
«время в его бесцветности» дик-
тует свои правила и установки. В 
какой-то мере оно воспринима-
лось им даже импрессионистич-
но, ведь всё в действительности 
основано на мгновенном впечат-
лении, на промелькнувшем вос-
поминании. Посему и приводит 
«Зелёная» поэту на память пей-
зажи Сезанна, «Голубая» — тан-
цовщиц Дега, «Коричневая» — Го-
гена на Таити, а «Жёлтая» — нок-
тюрн Дебюсси. 

Разговор о красках и красочности 
поэзии Рзы можно запросто и про-
должить, расширив его теми осо-
бенностями, которые встречались 
в поэзии поэта, связанной с описа-
нием родного края, всегда прекрас-
ного и молодого Азербайджана. 

 
Карту взглядом окину. И вижу: 
гигантской птицей, 
крылья свои распахнувши 
над Каспием в полный разлёт, 
виднеется Азербайджан, 
желающий опуститься 
на бурные волны, 
на синь беспокойную вод. 
Он — сокол. Клюв его в волнах, 
а крылья его в поднебесье. 

Создать бы такую картину — 
 я б звуки 

и краски нашёл, — 
чтоб выразить музыку моря 
и крыльев стремительных  

песню. 
Имя — поэзии гордый орёл. 

(Перевод В. Цыбина). 
 

Н ачав писать в конце двадца-
тых годов, Рза увлечённо бу-
дет создавать и стихи ис-

ключительно гражданственные, 
патриотичные, наполненные лю-
бовью к социалистическому Оте-
честву, к великим вождям Ленину 
и Сталину, к Коммунистической 
партии, к советским символам и 
святыням. Ряд его стихотворений 
посвящён революционному дви-
жению в капиталистических стра-
нах, борьбе народов за своё нацио-
нальное и социальное освобожде-
ние. Среди них назовём «Останови 
палачей», «Мадрид», «Си-Ау», «За-
рево освобождения», «Матери На-
зыма Хикмета». С известнейшим 
турецким поэтом-коммунистом, 
кстати, Рза многие годы дружил. 

Поэтом была написана замеча-
тельная поэма «Ленин», в 1950 го-
ду отмеченная Сталинской пре-
мией третьей степени. И к её соз-
данию он отнёсся чрезвычайно от-
ветственно, о чём рассказывал в 
очерке «Из автобиографии»: «Ещё 
в конце 30-х годов я твёрдо знал, 
что буду писать поэму о Ленине. 
Передо мной был опыт Маяков-
ского. Это вдохновляло и трево-
жило меня. 

Главная трудность работы над 
поэмой заключалась в том, что 
нельзя было о Ленине писать так, 
как писали малые и большие поэ-
ты о великих исторических лич-
ностях. Ленин не имел себе равно-
го в истории. Ленин — пролетар-
ский вождь, основатель самой мо-
гучей партии — партии коммуни-
стов. О нём надо писать правдиво, 
без пышности, просто, как просто 
и правдиво дело революции». 

Так Рза свою поэму о вожде и 
написал. При этом в ней прозвуча-
ло и его «понимание традиции и 
новаторства». Пожалуй, примеча-
тельно и то, что поэму Рза начнёт 
с посвящения, которое адресова-
лось русскому народу, подарив-
шему миру великого Ленина. Это 
посвящение, конечно, объясняется 
и тем, что поэма писалась в пер-
вые послевоенные годы, трудные, 
но духоподъёмные. Годы, когда 
благодаря мудрому и всецело 
справедливому напутствию Ста-
лина о величии русского народа 
как народа государствообразую-
щего, о нём так говорили не только 
в многонациональном Советском 
Союзе, но и во всём мире. 

 
От захватчиков кровавых 
мир оборонившему, 
знамя дружбы,  

знамя братства 
над вселенной взвившему, 
близким солнцем коммунизма 
Землю озарившему, 
беззакатный, вечный гений 
Ленина 
взрастившему, — 
гимн победный,  

стих певучий — 
русскому народу — 
слава! 

(Перевод А. Тарковского). 
 
Посвящал Рза свои стихи и то-

варищу Сталину, которые сегодня 
можно встретить лишь в сборни-
ках его стихов, опубликованных 
до разворачивания пресловутой 
кампании по борьбе со сталиниз-
мом. Одно из них — «Голос мил-
лионов» — звучит довольно выра-
зительно и проникновенно: 

 
Ленина славный соратник! 
Вождь, закалённый в борьбе! 
Все племена, все народы 
Руки простёрли к тебе! 
Ты, наш боец неустанный, 
Бьёшься за счастье людей, 
Вверены судьбы людские 
Воле могучей твоей. 
День созерцая грядущий, 
Взор твой глядит сквозь века, 
Силе твоей всемогущей 
Трудность любая легка. 
Ты, светоносный наш гений, 
Ты, наш Простой Человек, 
Знамя высоких стремлений 
Поднял над нами навек! 
Ты — наше светлое имя, 
Ты — всех желаний венец, 
Ты — нашей армии мира 
Пламенный вождь и боец! 

(Перевод А. Кочеткова). 
 
Участник Великой Отечествен-

ной войны, Рза, естественно, не-
мало произведений создал и в хо-
де самой войны. О ней он будет 
писать и после долгожданной По-
беды. На всю жизнь он запомнит 
и свои фронтовые будни, начав-
шиеся в конце 1941 года в боях за 
Крым. На Керченском фронте, где 
он находился в качестве военного 
корреспондента фронтовой газе-
ты «Боевой натиск» (позднее 
«Боевая крымская»), Рза повстре-
чается и подружится с известным 
русским поэтом Ильёй Сельвин-
ским, который переведёт на рус-
ский язык его первое военное сти-
хотворение, написанное в Крыму 
и названное «Бахтияр». Посвяще-
но же оно было соплеменнику-ге-
рою и напечатано в газете «Боевой 
натиск». 

«Мои очерки и стихи появлялись 
как во фронтовой, так и в респуб-
ликанской прессе, — вспоминал 
годы спустя поэт. — Тогда же я на-
чал писать повесть «Дневник лей-
тенанта Байрама». В Крыму по-
знакомился с замечательным рус-
ским писателем Павленко». 

«Война была не только школой 
мужества, но и великим испыта-
нием моральных качеств для всего 
народа и для каждого из нас. Она 
дала нам, писателям, возможность 
заглянуть в такие глубины челове-
ческой души, которые трудно, поч-
ти невозможно разглядеть в обыч-
ное время». 

А вот о долгожданной Победе Рза 
напишет в 1949 году своё известное 
стихотворение с красноречивым 
названием «День Победы». 

 
Твоей сверкающей весны 

не увядает сад, 
Народы мира на тебя  

с надеждою глядят. 
Отрады сердца моего 

 не уместить в груди, 
Живи, Освобожденья день,  

и в сердце песнь буди! 
С весною ты пришёл в мой дом,  

в родной Азербайджан, — 
Душа слагает о тебе  

восторженный дастан. 
(Перевод В. Луговского). 

 
Нельзя не упомянуть и призыв-

ное стихотворение «Есть в мире 
страна», написанное поэтом в 
послевоенном 1946 году. В нём 
Рза выразит свою искреннюю лю-
бовь к большому социалистиче-
скому Отечеству: 

 
Есть в мире страна, 
что от северных льдов 
Раскинулась 
до прикаспийских садов. 
Зовётся 
Страною Советов она, 
Струится 
потоками света она, 
Весенним цветеньем 
одета она, 
Стоит от Невы 
до Тибета она, — 
И голосом Сталина 
к миру зовёт 
Все страны планеты 
советский народ. 

(Перевод П. Железнова). 
 
Поэтическое наследие Рзы ве-

лико, им написано порядка полста 
книг, выходивших на родном азер-
байджанском и русском языках, а 
также на многих языках народов 
СССР и зарубежных стран. Не ме-
нее интересно читаются и его про-
заические выступления. В них он 
рассуждал на многие темы, волно-
вавшие его как национального и 
интернационального художника, 
творившего во имя высоких идеа-
лов добра, социальной справедли-
вости, дружбы народов. 

«Любая культура развивается 
на национальной основе, — был 
твёрдо убеждён поэт, — но она 
обязательно связана с культурой 
соседних народов. Раньше все 
контакты ограничивались только 
Ближним Востоком, а позднее, 
конечно, очень много доброго 
принесла нам русская культура. 
Сейчас границы невероятно рас-
ширились. За годы Советской 
власти в Азербайджане произош-
ли гигантские сдвиги. Раньше мы 
даже спички, даже иголки ввози-
ли в свою страну, а сегодня про-
дукция Азербайджана экспорти-
руется в шестьдесят-семьдесят 
стран. Расширились экономиче-
ские, политические и культурные 
связи республики. Всё это рас-
ширяет кругозор современного 
человека, воздействует на твор-
чество, на культуру, в частности 
и на поэзию. В результате про-
исходит обогащение одной куль-
туры другими, возникает орга-
ническая духовная связь разных 
народов, особенно если эти на-
роды, как наши советские, объ-
единены единым общественным 
строем, единой целью. Вот поче-
му за последние десятилетия мы 
развиваемся так стремительно. 
Влияние советской культуры, 
культуры социалистических 
стран и всего того прогрессивно-
го, что имеется у всех народов 
мира, способствует расцвету на-
шей национальной культуры.  
<…> Если коснуться нашей поэ-
зии, то в дореволюционном азер-
байджанском стихосложении бы-
ла строго определённая форма 
стиха. Нарушил её только гени-
альный Низами, написавший ро-
ман в стихах. Сейчас поэты ис-
пользуют всё богатство формы, 
всё жанровое разнообразие. Ко-
нечно, это развивает поэзию, 
развивает родной язык. Совет-
ская власть принесла нам гра-
мотность. Народ стал читать, 
учиться, книги стали печататься 
большими тиражами…» 

Большой и содержательный 
путь прошёл вместе со своим на-
родом поэт. Поэт-новатор, поэт-
философ, поэт-трибун, поэт-ли-
рик. По достоинству были оцене-
ны его заслуги и государством. 
Расула Рзу удостоили высокого 
звания Героя Социалистического 
Труда, наградили тремя ордена-
ми Ленина, орденом «Знак Почё-
та», он стал лауреатом Сталин-
ской премии. Родной Азербай-
джан присвоит ему звания заслу-
женного деятеля искусств респуб-
лики и народного поэта Азербай-
джанской ССР, крупным обще-
ственным деятелем которой он 
являлся (в 1946—1950 годах ра-
ботал министром кинематогра-
фии и многократно избирался де-
путатом Верховного Совета Азер-
байджанской ССР). В общем, 
жизнь Расул Рза прожил более 
чем достойную. Живёт и память 
о нём. Живо, по-прежнему при-
влекательно и его творческое на-
следие. Значит, так тому и быть! 

 
Руслан СЕМЯШКИН.

Расул Рза, 115-ле-
тие со дня рождения 
которого отмечает-
ся в эти дни, принад-
лежал к тем круп-
ным художникам со-
ветского многона-
ционального поэти-
ческого слова, кото-
рые умели и стреми-
лись философски 
осмыслить окружаю-
щую действитель-
ность, погрузиться в 
обширный и красоч-
ный мир раздумий и 
чувств, наполняв-
шийся остроэмоцио-
нальными впечатле-
ниями, становивши-
мися предметом поэ-
тических исследова-
ний и экспериментов.

Художник-новатор


